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Встреча в обкоме ВЛКСМ
В обкоме ВЛКСМ прошла встреча 

первого секретаря обкома КПСС Ю. В. 
Петрова и секретаря обкома КПСС 
В. В. Андрианова с секретарями, заве
дующими отделами обкома комсомола. 
Состоялся живой, предметный разговор 
о поиске путей перестройки в работе 
областной комсомольской организации. 
Первый секретарь обкома ВЛКСМ 
М. Матвеев рассказал об основных на
правлениях деятельности обкома 
ВЛКСМ по развитию демократии в 
деятельности комсомольской организа
ции области, предполагаемых путях реа
лизации решений XX съезда ВЛКСМ.

В ходе беседы Ю. В. Петров, В. В. 
Андрианов интересовались конкретны
ми делами комсомольцев и молодежи, 
высказывали обеспокоенность работой 
первичных комсомольских организаций.

В завершение встречи Ю. В. .Петров 
сказал о необходимости перевести ■ ра
боту в областной комсомольской орга
низации с языка призывов и лозунгов 
на язык конкретных предложений и 
дел.

Во встрече участвовала заместитель 
заведующего отделом организационно- 
партийной работы обкома КПСС Э. С. 
Павлова.

отчеты и выборы

ЖДУТ НДС
ИНТЕРЕСНЫЕ ДЕЛА

Этот день запомнился 
комсомольцам школы № 17. 
Общешкольное собрание в 
клубе завода имени Воров
ского, шефского предприя
тия, где обычно проходят 
все важные мероприятия, 
открыла секретарь комите
та комсомола десятиклассни
ца Елена Тертышная.

— Не все в работе коми
тета было удачным, — ска
зала она. — Были прома
хи и ошибки, были и хоро
шие, полезные дела. Сегод
ня хочется особо поблагода
рить сектор, ответственный 
за шефскую работу над дет
ским домом № 9. Сколько 
радости доставили они дет
домовским детишкам! К 
каждому празднику собира
ли посылки, особенно отли
чились в этом деле 9 «а», 
9 «б» и 10 «б» классы.

Неплохие результаты по
лучил трудовой сектор. Ком
сомольцы принимали уча
стие в субботниках, помога
ли шефам в уборке капусты. 
Хорошо потрудились и в 
школе. Оформили спортив
ный зал и комнату продлен
ного дня. Спасибо за это 
9 классу «б», — продолжа
ла Лена.

Не получилась в школе 
работа театра-студии, кото
рый ребятам очень хотелось 
создать. Ведь интересно не 
только испытать себя как 
актера, а больше узнать о 
жизни. В постановках пла
нировали высмеивать амо
ральные поступки, низкую 
успеваемость некоторых уче
ников и другие отрицатель
ные явления.

Вот что сказала о театре 
Лена:

— Было начало, была 
первая репетиция, но. конеч
но, без взрослых нам труд
но. Девочки из комитета ком
сомола два раза побывали в 
театральном институте, но 
так и не смогли найти сек
ретаря комитета ВЛКСМ. 
Им сказали, что его вре
менно нет, а когда по
явится — неизвестно. Без 
секретаря помощь нам вы
делить не могут. Так и ос
тались мы в этом году без 
руководителя. Надеемся, что 
студенты театрального по
могут нам В' будущем году.

вопросы из почты минувшем недели

КТО ПРИДУМАЛ 
НЕУДОБНЫЙ АБОНЕМЕНТ?
Водитель притормозил у 

перекрестка и, пока на све
тофоре горел красный свет, 
занялся необычной еще не
давно работой: стал сворачи
вать в книжечки ленты або
нементов, заготавливая их для 
пассажиров впрок. Разумеет
ся, заниматься этим ему не 
положено, но что делать: ина
че просто неудобно подавать 
их пассажирам.

Разумеется, пассажиры ав
тобусов успели заметить, что 
в последнее время автобус
ные абонементы стали прода
ваться полосками с еле на
меченной линией отрыва. За
метили, удивились и даже не
много привыкли. И все же — 
это неудобно и водителю, и 
пассажиру.

— Кто придумал такие не
удобные абонементы! Объяс
ните, пожалуйста, — обратил
ся в редакцию P. Н. Сергеев.

Чем вызваны столь неудоб
ные изменения! — спрашива
ют другие читатели. Мы, в 
свою очередь, обратились в 
объединение пассажирского 
автотранспорта №> 1, к заме
стителю начальника ' объеди
нения Александру Григорье
вичу Шумарину. Вот что он 
ответил нам:

— Дело в том, что абоне
менты нам поставляет ленин
градская типография — един
ственная в стране по их изго
товлению. Для нас новый внд 
продажи тоже неудобен, и мы 
уже обращались в Ленин
град. Нам ответили, что, по
скольку автобусы по всей 
стране перешли на бескассо- 
вую систему работы, появи
лась необходимость в боль
шем их количестве. А техно
логия спрессовывания абоне
ментов в книжечки довольно 
трудоемкая и не позволяет

Доклад Лены был немно
го похож на беседу. После 
ее выступления слово взя
ла Ирина Новоселова. «Ка
ким быть школьному музею 
боевой славы в дальней
шем? —- задала она во
прос. — Мы гордимся тем, 
что именно наша комсомоль
ская группа заботилась об 
экспонатах, а в этом году, 
мы окончим школу...».

С этим вопросом ребята 
разобрались сразу: музей 
будет реставрироваться, а 
после одна из комсомоль
ских групп возьмет шефст
во над ним.

Предстояло выбрать но
вый состав комитета комсо
мола школы и секретаря на 
новый учебный год. Канди
датуры членов ВЛКСМ в 
комитет заранее были про
думаны каждым классом. 
Поэтому это дело не заняло 
много времени.

Гораздо сложнее оказа
лось выбрать секретаря ко
митета комсомола. Ни для 
кого не секрет, что эта 
должность ответственная, 
требующая авторитета.

И чтобы секретарем не 
стал вдруг случайный чело
век, в этом году в школе ре
шено было по примеру за
вода РАФ провести экспе
римент: «предвыборную кам
панию».

Суть эксперимента в том, 
что каждая комсомольская 
группа должна была, поду
мав. предложить свою кан
дидатуру на пост секрета
ря. Не обязательно из своего 
класса, можно из других, 
главное, чтобы это был эн
тузиаст в своем деле.

Таким образом, кандида
тами в секретари было вы
двинуто четыре комсомоль
ца. После долгих раздумий, 
совещаний все единодушно 
проголосовали за девяти
классницу Алину Кохно. Она 
работает в комитете ВЛКСМ 
уже два года, затейник мно
гих интересных дел. Про
шедшие выборы дали ей воз
можность полнее раскрыть 
свои возможности.

И. ИВАНОВА, 
юнкор, 

Свердловск.

значительно увеличить их вы
пуск, поэтому ленинградцы 
вынуждены были перейти на 
ленточное производство. И 
впредь абонементы в Сверд
ловск и во Ле другие города 
страны будут поставляться 
только в таком виде. И еще, 
возможно, скоро для удобст
ва пассажиров появятся або
нементы двухразового поль
зования, то есть на один або
немент можно будет проехать 
в автобусе два раза. Стоить, 
соответственно, он будет в 
два раза дороже.

Абонемент на дорогу туда и 
обратно — это хорошо. Но вот 
форма самих абонементов 
вряд ли может устроить нас: 
ведь если, строго по инст
рукции, продавать абонемен
ты водитель во время движе
ния не должен, то уж свора
чивать эти бумажные ленты в 
книжечки — тем более. Не 
обернется ли неразворотли- 
вость ленинградской типогра
фии ущербом безопасности 
дорожного движения! Можно 
примириться с некоторым не
удобством для пассажиров, но 
с дополнительными обязанно
стями водителей, внимание ко
торых должно быть сосредо
точено на дорожной обстанов
ке, а не на сворачивании бу
мажек — мириться нельзя. 
Наверное, именно так нужно 
ставить вопрос перед своим 
министерством (а не перед 
ленинградцами] руководству 
пассажирского автотранспор
та области. Может быть, тогда 
найдется еще одна типогра
фия, которая будет печатать 
абонементы, или водителей 
освободят от их продажи. Мы 
думаем, что свердловчане 
здесь не окажутся в одино
честве. Ведь такими абоне
ментами сегодня пользуется 
вся страна.

Верхняя Салда
На двадцать процентов 

против прошлого года сни
жена себестоимость продук
ции в комсомольско-молодеж
ном коллективе Леонида 
Бородина.

Бригада в Верхнесалдин- 
ском металлургическом про- 
изводственном объединении 
известная. Групкомсорг Вла
димир Цыпляшоа на/звал та
кие цифры. План по произ
водству ребята перевыполни
ли в полтор.« раза, по росту 
производительности труда вы
полнили на 108,3 процента.

Социалистическое соревно
вание в КМК проходит под 
флагом 70-летия Великого 
Октября. Молодые рабочие 
не только добиваются высо
кой выработки, но и знакомят
ся с историей революционно
го движения на Среднем 
Урале.

Карпинск
На комсомольских собра

ниях молодежь Кзрпинска не
давно принимала задания- 
обязательства, которые явля
ются составной частью Все
союзной акции «Революцион
ный держите шаг».

В эти задания-обязательства 
вошли конкретные дела, ко
торые в'ыбирали себе сами 
ребята. Так, например, ком
сомольцы Карпинской хлоп

Сегодня — День радио, праздник работников 
всех отраслей связи

ИЗОБРЕТЕНИЕ радио, родиной ко
торого является наша страна, открыло 
новую страницу развития науки и техни
ки. Ироникновение средств радиоэлек
троники во все сферы жизни и деятель
ности людей — в науку, технику, про
изводство, культуру — сделало ее од
ним из важнейших двигателей научно- 
технического прогресса. Сегодня мы 
не можем представить свою жизнь без 
радио и телевидения. Велика их роль 
как средств массовой информации и 
пропаганды.

Возможность практически мгновен
ной передачи информации на гигант
ские расстояния в наш век стала обы
денным делом. Ведь мы уже не мыс
лим свою жизнь и без телефона, теле
графа, авиапочты... Но все же почто
вое дело чаще ассоциируется у нас со

знакомым с детства *кто стучится в 
дверь ко мне с толстой сумкой на рем
не...». Не все еще знают, что готовится 
новшество: электронная почта. Пред
назначена она главным образом для 
деловых контактов между предприяти
ями и учреждениями. Достаточно на
брать нужный текст на дисплее и на
править по каналу связи. Кодом может 
служить индекс, тот, что мы видим на 
почтовых конвертах. Представляете, 
насколько сократится ю я канцелярская 
канитель, какая получится экономия бу
маги, наконец, времени и труда мно
гих людей!

Но это впереди. А сейчас многих ин
тересует телефонная связь. Темпы те
лефонизации в 12-й пятилетке намече
но увеличить, чтобы она опережала 
строительство квартир.

«Я СОГЛАСЕН:
НАЧИНАТЬ КАЖДЫЙ
ВЕЧЕР С НУЛЯ»

Такой знакомый телефонный но
мер — «07». Номер междугородной 
телефонной связи. А можно и так — 
невидимый мост в любой, даже са
мый отдаленный уголок страны и за 
ее пределы. Или так — надежный 
курьер наших новостей, наших дел и 
забот. И пусть в последнее время все 
увереннее входит в наш быт автома
тика с ее мудреными кодами, циф
ровыми наборами, убежден — «07» 
на долгие годы останется добрым 
символом междугородного и между
народного телефонного общения. 
Доброй приметой спорого на техни
ческие новшества, удивительные от
крытия XX века. «Я вас слышу, мис
тер Белл», — сказал находившему
ся в соседней комнате приятелю ве
ликий изобретатель телефона Томас 
Алва Эдисон. Это были первые слова 
и первые метры нового вида связи. 
Сегодня же...

На областной междугородной те
лефонной станции, право, затрудня
ются ответить, какое количество слов 
проходит ежедневно по каналам стан
ции. А длина линий связи насчитыва
ет десятки тысяч километров. Это 
тем более трудно сейчас, так как на 
смену воздушным линиям передач все 
увереннее приходят кабельная и ра
диорелейная системы связи,, которые 
позволяют за минимальный проме
жуток времени пропустить максимум 
информации. Только за прошлый 
год количество воздушных линий со
кратилось вдвое.

— А это соответственно вдвое по 
высило надежность работы нашей 
службы, говорит старший инже
нер линейно-аппаратного цеха 3. М. 
Примизенкина. — Судите сами, на 
одного монтера приходится до ста 
километров воздушных линий. При 
таких нагрузках, конечно, непросто 
своевременно устранить неполадку, 
восстановить связь. В этом смысле, 
самое сложное положение пока со
храняется на ирбитском направле
нии. А вот нижнетагильское уда
лось существенно разгрузить - - здесь 
ликвидировано семь «воздушен», 
внедрена кабельная система.

...Длинные ряды высоких аппарат
ных стоек. Каждая хранит в себе 
сотни телефонных номеров, каждая 
обеспечивает строгий контроль за 
бесперебойностью связи. Всего 15 
минут дается работникам цеха на 
устранение стационарного дефекта. 
Если же авария на линии, то сигнал 
о повреждении в считанные минуты 
достигает контрольного района. В 
этом случае в действие вводится4 ре

копрядильной фабрики реши
ли оборудовать в своем мик
рорайоне подростковый
клуб, приспособив для этого 
подвальное помещение. Мо
лодежь угольного разреза 
«Южный» производственного 
объединения «Вахрушев-
уголь» примет участие в сбо
ре документов для городско
го краеведческого музея. Для 
этого они будут встречаться с 
ветеранами Великой Отечест
венной войны, ветеранами 
труда, комсомола. А вот ком
сомольские организации го
рода Волчанска, что распо
ложен недалеко от Карпин- 
ска, взялись построить и обо
рудовать спортивные площад
ки в парке, который носит 
имя Ленинского комсомола.

Воплотить принятые зада
ния-обязательства комсо
мольцы собираются в течение 
года. Однако многие из них, 
что называется, не отклады
вая в долгий ящик, уже сей
час принялись за дело, 

Серов
Музей Г ероя Советско

го Союза летчика А. К. Се
рова открылся в профтехучи
лище уральского города. В 
30-е годы здесь, в бывшем 
ФЗУ, отважный авиатор ос
ваивал профессию сталевара. 
Одновременно работал в мар
теновском цехе металлургиче
ского завода. В экспозиции 
музея собраны фотографии и

зервная аппаратура. Кстати, в 12-й 
пятилетке планируется перевести на 
кабельную н радиорелейную связь 
весь север Свердловской области а 
уже в ближайшее время на эту сис
тему перейдут Полевской и Верхняя 
Пышма. Очень рассчитывают связи
сты-междугородники и на скорейшее 
техническое перевооружение стан
ции. Уже во многих городах страны 
успешно зарекомендовала себя аппа
ратура импульсно-ходовой модуля
ции :— с высокой помехозащищен
ностью, временным разделением ка
налов. Пока такая аппаратура для 
свердловчан в новинку. А жаль.

— Новая техника сегодня нам 
крайне необходима, — соглашается 
магистральный инженер станции 
Л. Ф. Крохун, — с каждым годом 
возрастают нагрузки, повышаются 
требования к оперативности, надеж
ности связи. Именно в такой связи 
нуждаются сейчас крупные промыш
ленные объекты, ударные стройки, 
органы здравоохранения, правопо
рядка. Вспоминаю, как несколько 
лет назад роженице, находящейся в 
одном из отдаленных городов обла
сти, после тяжелой операции срочно 
потребовалась кровь. Мы как раз 
дежурили в эту смену и сделали все, 
чтобы поступившая информация 
мгновенно стала достоянием радио и 
телеэфира.

У связистов свои особые счеты 
со временем. Здесь действительно 
знают цену секундам и минутам. 
Знают, что значат они в судьбах 
многих людей, как могут влиять на 
исход крупных, государственных 
дел. И. зная это. строго выполняют 
свою работу ветераны и молодежь. 
Комсомольцы уже достаточно весо
мо заявили о себе в коллективе: Ва
силий Сосновский • один из актив
ных рационализаторов, Светлана 
Корнишина — отличный электроме
ханик, Светлана Климова — толко
вый, грамотный инженер. Па них 
можно положиться. Им можно дове
рить самые неотложные и важные 
проблемы и заботы, решать которые 
нам так часто помогает телефон и его 
знакомый номер — «07».

И. ВЛАДОВ.
НА СНИМКАХ: электромеханик 

линейно-аппаратного цеха № 1 Ва
силин Сосновский; за настройкой ап
паратуры связи электромонтер-мон
тажник Наталия Болучевекая, смен
ный инженер Светлана Климова, 
электромонтер-монтажник Алена Се- 
менкина.

Фото Л. БАРАНОВА.

документы Героя, воспомина
ния о нем друзей.

Первоуральск
К 70-летию Великого Ок

тября бригада Владимира 
Аристова с Первоуральского 
завода комплектных металло
конструкций решила выпол
нить план двух лет пятилетки.

Основания для столь важ
ного заявления у молодых 
рабочих веские. По основным 
технико-экономическим по
казателям — значительное пе
ревыполнение. Почти на де
вять процентов снижена себе
стоимость продукции. Большая 
экономия сырья, электроэнер
гии.

Кроме того, ребята актив
но занимаются новаторской 
деятельностью. С начала года 
ими подано два рацпредло
жения. Групкомсорг Марина 
Зборовская считает, что про
изводственные успехи — ре
зультат бригадной формы 
организации труда, нормиро
вания заданий, работы по прин
ципу «Трудовой и обществен

ной дисциплине — гарантию 
коллектива».

Качканар
Комсомольцы Качканара 

провели КВН, пригласив для 
состязания соседей, ребят из 
Нижней Туры.

В команды вошли молодые 
рабочие, инженеры, работни
ки комитета комсомола. Те
мой КВН стала перестройка. 
Нижнетуринскую команду 
возглавлял Геннадий Мось- 
ков. Качканарцы своим ка
питаном выбрали Сергея Чир
кова. Единоборство клубов 
веселых и находчивых чуть 
было не закончилось вничью. 
Это «чуть-чуть» составило 
восемь десятых балла в 
пользу команды из Качка
нара.

Алапаевск
Перестали «лететь щеп

ки» при рубке леса у 
лесозаготовителей объедине
ния «Алапаевсклес». Теперь 
все отходы стал брать в 
переработку кооператив 
«Урал». Благодаря этому объ
единение увеличило выпуск 
древесно - волокнистых и 
древесно - стружечных плит, 
Переработка вторичного 
сырья, запасы которого на 
предприятиях области исчис
ляются сотнями тысяч тонн — 
одно, из направлений дея
тельности организующихся 
сейчас кооперативов.

Ир

пятилетка ускорения: твои вклад

В ЕДИНОЙ СМЕНЕ
Не только выполнения всех 

заказов, но и ускорения обо
рота вагонов добился в пер
вом квартале коллектив Ала
паевского металлургического 
завода. На час меньше уста
новленных норм находятся 
на заводской территории под 
погрузкой - выгрузкой каж
дый вагон.

Обеспечить стабильную ра
боту в нелегких условиях 
прошедшей зимы, преодолеть 
последствия сбоев на желез
ной дороге помогло метал
лургам совершенствование 
организации труда транспорт
ной службы. Вместе с желез
нодорожниками станции Ала
паевск они перешли на рабо
ту едиными сменами с об
щими показателями.

— Казалось бы, и до этого 
у нас с железной дорогой 
были общие цели: своевре
менно вывезти продукцию и 
принять сырье, не допустить 
простоев, брака, — говорит на
чальник железнодорожного 
цеха завода С. Югов. — Но 
каждый «болел» за свой ве
домственный интерес, собст
венный план. Положено, на
пример, ио. договору, чтобы 
станция подавала нам через 
каждые три часа по 15 ваго

нов, шестнадцатый — не при
нимали. Или, -бывало, от
правляем срочно небольшой 
груз, а он надолго застрянет 
на станции, где на нужное 
направление накапливают не
сколько вагонов. .. II штрафо
вали друг друга, и претен
зиями Госарбитраж завали
вали.

Все изменилось, когда ру
ководители завода и отделе
ния железной дороги попы
тались решить проблему со
обща. Появился совместный 
приказ: организовать четыре 
единые транспортные цепоч
ки «завод — станция». Рабо
ту стали оценивать баллами 
по единым показателям; обо
роту вагонов, отгрузке ' про
дукции.

— Организация единых 
смен, давшая весомые резуль
таты, не потребовала особых 
материальных затрат, — ска
зал начальник станции Ала
паевск В. Голев. — И, что еще 
важнее, люди стали работать 
спокойно, без нервотрепки. 
Они получили реальную воз
можность непосредственно 
участвовать в управлении про
изводственным процессом и 
активно влиять на него.

Н. ПОТАПОВА.

Углубляется 
процесс примирения

КАБУЛ. Джирг1« пуштун
ских племен Афганистана 
состоялись в административ
ном центре провинции Пак- 
тия городе Гардеа» щ уезде 
Андараб провинции Баглан. На 
них были обсуждены вопросы 
участия пуштунов в осущест
влении политики национально
го примирения и выполнения 
обязательств, данных ранее 
джиргой племен в Кабуле аф
ганскому руководству. Пред
ставители племен наметили ряд 
дополнительных мер по широ
кому'вовлечению народа в уп
равление делами государства.

Выступивший на митинге в 
провинции Баглан министр 
по делам народностей и пле
мен Сулейман -Паек подчерк
нул важность поддержки аф
ганским народом курса На
родно-демократической партия 
и правительства ДРА на наци
ональное примирение, направ
ленного на установление ми
ра в стране.

Преодолев препятствия, соз
даваемые властями Ирана и 
Пакистана, в провинции Кунар 
и Нимруз вернулось сшс 528 
афганских граждан.

Начинаются слушания 
по «ирангейту»

ВАШИНГТОН. На Капито
лийском холме начинаются пуб
личные слушания в специаль
ных комиссиях сената и палаты 
представителей конгресса США 
по расследованию секретной 
операции Белого дома по по
ставкам вооружений Ирану и 
переводу части вырученных 
средств никарагуанским конт
рас. По словам агентства ЮПИ, 
«ирангейт» стал «самым гром
ким политическим скандалом 
за годы правления админист
рации Рейгана».

Совместные заседания прово
дятся в том же зале, где 14 лет 
назад проходили слушания по 
«уотергейту», завершившиеся 
отставкой президента Ричарда 
Никсона. Перед 11 сенаторами 
и 15 конгрессменами предста
нут и будут опрошены около 
50 свидетелей.

Растет 
стоимость жизни

ТОКИО. Токио продолжает 
удерживать печальное первен
ство в мире по уровню стоимо- 
сти жизни, намного опережая 
по этому показателю столицы 
других стран мира, свидетель
ствуют опубликованные здесь 
данные швейцарской исследо
вательской организации. Токий
цы в значительной мере обяза
ны этим консервативному пра
вительству, которое неуклонно 
урезает социальные программы, 
взвинчивает стоимость проезда 
на общественном транспопге. 
Еще одна причина — отсутст
вие правительственного контро
ля за подстегиваемым спекулян
тами ростом щен на земельные 
участки в Токйо.' в результате 
чего плата за благоустроенную 
квартиру в столице значитель
но превышает эарплату средне
го служащего*.

(ТА CCI



2 стр. 7 мая 1987 года «НА СМЕНУ!»

ЗАКАЛЯЯСЬ
В БОРЬБЕ

Свержение царизма в фев
рале 1917 года вызвало не
бывалый подъем политиче
ской активности молодежи. 
Ратуя за необходимость при
влечения ее передовой части 
под знамя пролетарской пар
тии, В. И. Ленин подчерки
вал, что именно «молодежь 
решит исход всей борьбы, и 
студенческая и еще более ра
бочая молодежь». Владимир 
Ильич учил, что для револю
ционного воспитания молодо
го поколения необходимо соз
дать самостоятельные юноше
ские организации — союзы 
молодежи.

Центром политической 
жизни Урала в 1917 году 
был Екатеринбург, больше
вистская организация которо
го с первых дней революции 
поставила перед собой' зада
чу сплочения пролетарской 
молодежи. Именно здесь по 
инициативе Екатеринбургско
го комитета РСДРП(б) был 
создан первый на Урале ре
волюционный союз молоде
жи. Активными помощника
ми горкома партии в этом 
деле выступили юные боль
шевики Римма Юровская, 
Мария Жеребцова, Павел 
Завьялов, молодой рабочий 
ВИЗа Михаил Бородин и 
другие.

Организационное собрание 
передовой екатеринбургской 
молодежи состоялось 5 (18) 
апреля 1917 года в доме По- 
клевского, ныне здание по 
ул. Малышева, 46. На нем 
присутствовали 24 челове
ка — рабочие и учащиеся в 
возрасте от 14 до 18 лет. 
Четко и зрело были опреде
лены на собрании цели сою
за: во-первых, политическое 
развитие его членов путем 
ознакомления их с Програм
мой РСДРП(б), устройства 
лекций, бесед и т. д„ во-вто
рых, оказание посильной по
мощи партийной организации 
путем распространения боль
шевистской печати и испол
нения различных поручений.

Председателем союза была 
избрана Р. Юровская, секре
тарем — М. Жеребцова, а 
членами комитета —П. Завь
ялов, М. Бородин и другие. 
Определили и название сою
за — Юношеская органи
зация при Екатеринбургском 
комитете РСДРП(б).

Союз сразу получил конк
ретную помощь городского ко
митета большевиков. По спе
циально разработанному пла
ну руководящие партийные 
работники читали для моло
дежи лекции, проводили бе
седы по политической эконо
мии. Программе РСДРП(б), 
по текущему моменту.

В числе первых в юноше
скую организацию вступили 
молодые рабочие Верх-Исет- 
ского завода Герман Быков, 
Александр Кондратов. Алек
сандр Медведев, Виктор Су
воров, Михаил Чистяков и 
другие.

По заданию партийного ко
митета члены организации 
проводили большую работу 
в городе. Объединившись в 
так называемые «артели» — 
небольшие группы — они 
расклеивали воззвания, агит- 
листки. работали в партий
ной библиотеке, распростра
няли большевистские газеты.

Вести агитацию в массах 
тогда было не только слож
но, но и небезопасно. «В мо
ей памяти, — вспоминала 
М. Жеребцова, — сохранился 
не один случай, когда наших 
ребят, разносивших по ка
зармам «Солдатскую прав
ду», изрядно побили офице
ры. Но это не охлаждало ре
волюционного пыла молоде
жи. Партийный комитет про
вел с нами цикл бесед по 
с.-д. программе с целью по
литического просвещения, и 
мы продолжали работать».

В то время почти постоян
но проходили митинги, на ко
торых большевики пропаган
дировали свои лозунги, дис
кутировали с представителя
ми непролетарских партий. 
На этих митингах часто мож
но было встретить членов 
Юношеской организации, на
ходившихся Здесь обычно в 
качестве связных. При необ
ходимости они сами вступали 
в спор, защищая большевист
ские идеи.

Юношеская организация 
при Екатеринбургском коми
тете РСДРП(б) быстро росла. 
К 7 июня она насчитывала 
в своих рядах 150 членов, а 
еще через 10 дней — 230. 
Однако рост ее шел главным 
образом за счет учащейся 
молодежи, часто обыватель
ской, мещански настроенной. 
С рабочей молодежью они 
были связаны слабо, это и 
привело к идейным разногла
сиям в организации. Вскоре 
значительная часть учащих
ся, испугавшись преследова
ний, обрушившихся на боль
шевиков в июльские дни, по
кинула союз. Остался актив, 
которому по существу пред
стояло заново строить орга
низацию пролетарской моло
дежи, готовой выступить на 
борьбу за установление влас
ти Советов.

Л. КИРИЛЛОВА, 
аспирантка УрГУ.

Письма. Письма. 
Письма...

Именно они помогают 
узнать, чем живет се
годняшнее студенчество. 
Наша полоса, дает воз
можность высказаться 
всем: двоечникам и от
личникам, молодым спе
циалистам и абитуриен
там. Сегодняшняя «Ка
федра» составлена толь
ко из ваших писем. В 
них размышления о пе
рестройке, встряхнувшей 
нашу высшую шуолу, о 
досуге, о наступающем 
стройотрядовском лете.

Спасибо всем, кто на
писал.

Думаем, что и в стро
гую сессию ты не за
будешь нашего адреса. 
Ниши. Звони. Приходи.

привет, Эдисоны!

ловский филиал производст
венно-технического отделения 
«Госагроснабтехсистема», ва
гонное депо станции Сверд- 
ловск-Сортировочный.

Первой работой отряда бы
ло оборудование многофунк
циональной аудитории. Плани
ровали в ней проводить и ве
чера, и ученые советы. Рабо
ты оказалось много. Провели 
ремонт, подготовили комплекс 
технических средств, сделали 
установку «Спектр II» и мно
гое другое, что потребова
лось для реконструкции. Ру
ководителем отдела в то 
время был начальник вы
числительного зала радиофака 
С. И. Карасев. Поэтому и на
правление в работе отлича
лось от нынешнего. А пртом 
был компьютерный десант. От
ряд ездил по сельским шко
лам, показывал дисплеи, слай
ды, рассказывал о новой тех
нике. Но такая просветитель
ская деятельность быстро ле

вое. А теоретическую курсо
вую пишешь для архива, 
Сдашь — и пылится она. А тут 
мы видим, что изменится пос
ле нас, — говорит А, Киреев.

А. Климов уточняет:

— Вот, например, сейчас мы 
готовим систему автоматизи
рованного рабочего места ин
структора с применением пер
сонального компьютера «Po- 
ботрон». В рефрижераторном 
цехе депо более тысячи чело
век, и каждый день формиру
ют 5—6 бригад. Чтобы собрать 
людей в поездку, обработать 
маршрутные листы, начислить 
зарплату, сделать памятку по 
обслуживанию вагонов и мно
гое другое, нужно вручную 
перебрать колоссальное коли
чество карточек, все прочи
тать, учесть местные парамет
ры. Это сложно, трудоемко. 
Мы же создаем информацион
ную базу по кадрам. И всю 
эту рутинную работу возьмет 
на себя машина. Мы составим

СЕМЕСТР ДЛИНОЮ В ГОД
Распространенная пого

ворка «От сессии до сессии 
живут студенты весело» от
нюдь не применима ко мно
гим студентам УПИ. Для тех, 
кто усмехнется и не поверит, 
заметим, что в прошлом году 
3534 студента участвовали в 
выполнении хоздоговорных и 
госбюджетных тем, 54 челове
ка получили авторские свиде
тельства и положительные ре
шения. А это значит, что они 
еще выполняют конкретную 
научно-производственную ра
боту. Одна из форм для ор
ганизации такой работы — со
здание научно-производствен
ных отрядов. Больше всего их 
на радиофаке: «Алгоритм», 
«Прогресс», «Карат». У каж

дого свои задачи, но увлечен
ность работой, понимание зна
чимости работы, своей нужно
сти — одинаково для всех. На
учно-производственные отря
ды приносят реальную пользу 
предприятиям. У «Алгоритма» 
сомнений в этом нет.

— Только не примите за кра
сивую фразу, но наша специ
альность — на острие НТП, — 
считает заведующий учебной 
лабораторией вычислительной 
техники кафедры АСУ, науч
ный руководитель отряда Н. И. 
Младинов. — Заказчики к нам 
идут охотно. Техника на пред
приятия поступает, и специа
листов для ее освоения не хва
тает. Не сразу отряд приобрел 
таких заказчиков, как Сверд-

реросла в практическую. Одна 
из школ Ревды попросила 
оборудовать компьютерный 
класс. И «Алгоритм» увлекся 
новым заданием: устанавлива
ли и налаживали машины, со
здавали для них программы. 
Сейчас отряд выполняет более 
сложную работу. Руководство 
факультета решило сориенти
ровать старшекурсников на по
мощь предприятиям.

Так появился договор с ва
гонным депо. Работа эта за
нимает все свободное время 
ребят, но привлекает значи
тельно больше, чем обычная 
научная работа. Почему? Чет
верокурсники, члены отряда 
«Алгоритм», объясняют охотно.

— Понимаете, дело это жи-

для нее программу. И вместо 
четырех инструкторов будет 
занят лишь один. Для осталь
ных найдутся другие дела.

Ребята проделали уже боль-' 
шую часть необходимого: 
изучили функции инструкто
ров, разработали алгоритмы, 
сейчас составляют программы.

А другая бригада отряда уже 
составила программу для ма
шины по проверке правил тех
ники безопасности. Ответ ма
шина дает за 3—4 минуты вме
сто получаса, как это было 
раньше. Это был тоже заказ 
вагонного депо. Для Сверд
ловского филиала производст
венно-технического отделения 
«Росагроснабтехсистема» отряд

выполнил заказ по автомати
зации учетных работ. Н. И. 
Младинов считает ребят из 
отряда весьма самостоятель
ными.

— Я подсказываю им заказ
чика, направления в поиске, 
вместе обсуждаем сложные во
просы. А работу и время они 
распределяют сами. В плане 
ответственности такая форма 
тоже отличается от индивиду
альной научной. Воспитывает
ся взаимовыручка, передается 
опыт старших младшим.

У научно-производственных 
отрядов УПИ действительно 
много плюсов. И самый глав
ный, пожалуй, то, что они по
могают сократить разрыв меж
ду теорией и практикой. Сту
денты приобретают навыки ин
женерного труда, проявляют 
творческие способности, науч
ные разработки «привязыва
ют» к конкретным производ
ственным условиям. УПИ дав
но зарекомендовал себя на
дежным помощником произ
водственников. Сейчас научно- 
производственный отряд «Ка
рат» (созданный на базе ка
федры радиоустройств) ориен
тируется на проблемы Берез
никовского калийного комби
ната.

В прошлом году один из 
рудников этого крупнейшего 
предприятия по добыче калий
ной соли был затоплен водой. 
Развернулись большие работы 
по предотвращению такой си
туации. УПИ получил письмо с 
просьбой помочь решить про
блему.

— Сначала наш отряд делал 
аппаратуру для изучения гео- 
динамических процессов, —го
ворит командир отряда И. Ло- 
бас, недавний выпускник инсти
тута (теперь младший научный 
сотрудник кафедры радио
приемных устоойств). — А 
осенью выезжали с геофизи

ками проводить исследования. 
Сейчас делаем акустический 
локатор. Он поможет обнару
живать трещины в породах, а 
значит, провести работы, кото
рые предупредят аварии. Со
вершенствует отряд и аппара
туру для исследования акусти
ческой эмиссии горных пород 
к условиям разработок калий
ной соли. И тогда можно бу
дет выявить зоны нежелатель
ных явлений.

Конечно, не один год уйдет 
на такую работу. И участвовать 
в ней будут разные поколе
ния студентов. Для будущих 
инженеров пройти подобную 
практику, постигнуть все са
мим — очень важно.

Заместитель секретаря коми
тета комсомола УПИ по учеб
но-научной работе С. Шабунин 
очень высоко оценивает рабо
ту научно-производственных 
отрядов:

— Они дают многое студен
там, потому что на практике 
отлаживается то, что делали в 
подготовительный период в се
местрах. «Круглогодичные» от
ряды и для науки более про
грессивны, чем отряды, кото
рые формируются только для 
летней практики.

Вообще в УПИ стараются 
заинтересовать студентов 
практической работой уже на 
первом курсе. Только начав 
учиться, некоторые из них при
няли участие в разработке ин- 
формационно-тестирующей си
стемы для абитуриентов. В вузе 
понимают, что обучение сту
дента не может ограничивать
ся двумя семестрами в году. 
Будущего специалиста надо 
вырастить. И этот процесс дол
жен быть непрерывным. Се
местр длиною в год — это со
единение учебы с практикой, 
теории с производством.

Л. ПОПКОВА.

голос из зала

«ОНИ ВЕДУТ 
СВОЙ МОНТАЖ»

Может быть, кому-то пока
жется, что это письмо оби
женного болельщика КВН. Но 
есть вопросы, которые нельзя 
обойти молчанием. Напри
мер, отношение ЦТ к Клубу 
веселых и находчивых.

Передача, не успев возро
диться, уже катится вниз. 
Уровень первого полуфина
ла оказался намного ниже 
предыдущих отборочных игр. 
В командах КВН с трудом 
найдешь студента. А между 
тем, КВН задуман так, чтобы 
дать выход именно студенче
скому юмору и студенческой 
сатире, которые по своему 
уровню намного выше того, 
на что способны преподава
тели и аспиранты вузов, так 
широко представленные в ны
нешних командах. Недаром 
команда КВН Одесского го
сударственного университета, 
состоящая в большей части из 
студентов, является наиболее 
сильной в этом сезоне.

Долой «старичков» из КВН!
Дайте свободу творчеству 

студентов! Уверяю вас, что 
концерт художественной са
модеятельности нашего радио
технического факультета 
УПИ смотрелся гораздо инте
ресней последнего выступле
ния команды КВН УПИ. А все 
потому, что в концерте высту
пали только студенты!

И потом, сколько можно 
вырезать лучшие цуски из 
выступлений в КВНе? В пер
вый раз мы смолчали, но 
сколько же можно молчать?! 
Что это за пародия на наше 
выступление в КВНе, пред-

ищи
«ВЕРНИТЕ 

НАШИ ДЕНЕЖКИ»
Так назывался материал студента СГПИ, командира 

уборочного отряда «Лучок» Владимира Занозина, опуб
ликованный 13 марта этого года. Владимир рассказал о 
бездушном, потребительском отношении к студентам, 
которые прошлой осенью приехали в совхоз «Горнощит- 
ский» для оказания помощи селянам в уборке урожая. 
Кроме того, что работники совхоза не побеспокоились о 
создании студенческому уборочному отряду нормальных 
бытовых условий, им не выплатили полностью положен
ные за работу деньги.

Тема, поднятая газетой, нашла отклик среди студен
тов свердловских вузов. Из этого можно заключить, что 
случай в «Горнощитском» не единичен. Мы публикуем 
сегодня отклик на материал студента Свердловского гор
ного института Е. Лобанова и официальный ответ из сов
хоза «Горнощитский».
«Осень 1985 года. Место 

действия: совхоз «Храмцов- 
ский» Белоярского района.

Здесь мне довелось побы
вать с приехавшей сюда дис
котекой. Воспоминания 
не из приятных. Ребята жи
ли в клубе, где сушилок, ес
тественно, не было. Когда 
строился клуб, вряд ли пред
полагалось, что в нем бу
дут жить студенты. Здесь 
было сыро и холодно. По
стельное белье, естественно, 
сухостью не отличалось. 
Из-за того, что негде было 
студентам обогреться и об
сушиться, простуда в убо
рочных отрядах стала
обычным делом.

Осень 1986 года. Место 
действия: то же.

Жили студенты в полови
не бани. Жили, что назы
вается. как сельди в бочке. 
Двухъярусные кровати стоя
ли так плотно, что пройти 
между ними было сложно. 
Воздух стоял спертый, и с 
непривычки дышать трудно. 
Сушилки не действовали, 
вода — в бочке, которая 
стояла на улице, в умываль
нике — лед. У девушек ус
ловия много лучше. Они 
жили в том самом клубе.

В нашем институте неко
торые студенты смотрят на 
работу в совхозе как на 
возможность заработать.
Действительно, меньше 
130 рублей мы, как прави
ло, не привозили. Студенты 
же Уральского политехни
ческого в самом лучшем 
случае зарабатывали 60—70 
рублей, в худшем — ничего. 
Ни для кого не секрет, что 
денег студенту, особенно 
иногороднему, постоянно 
не хватает, и такой зарабо
ток мог бы быть весо
мым подспорьем. Мог бы 
быть. Однако пока 
энтузиазмом студентов хо
зяйственные руководители

пытаются залатать огрехи, 
допущенные из-за собствен
ной безалаберности.

В прошлом году в совхоз 
отправили студентов УПИ. 
которые закончили третий 
курс. Отправили сразу 
после практики, дав всего 
неделю отдыха. По уставу 
высшей школы. который, 
кстати, доступен лишь из
бранным, — я не знаю ни 
одного счастливца, видев
шего его, — студентам поло
жено восемь недель отдыха. 
Когда ребята из политехни
ческого потребовали кани
кулы, им сказали тоном, не 
терпящим возражений: «А 
вы приплюсуйте к летним 
каникулам зимние». Давай
те посчитаем: две недели 
зимних каникул да неделя 
летних — это, как ни крути, 
не восемь.

Положение с урожаем 
в прошлом году, без сомне
ния, было тяжелым. Но если 
бы бытовые условия были 
лучше, то и студенты рабо
тали бы с большей отдачей, 
и, должно быть, не понадо
билась бы помощь студентов- 
третьекурсников.

— А еще напиши, — 
подсказывали мне, когда я 
делал эти заметки, — в 
1985 году многое из того, 
что мы собрали, вывезли на 
свалку, а в 1986 — вся мор
ковь была мороженая...

Перечислять недостатки 
можно долго. Но решение 
проблем видится в том, как 
подчеркивалось на недавно 
закончившемся XX съезде 
Ленинского комсомола, что
бы движению студенческих 
отрядов «был возвращен 
изначальный принцип до
бровольности и инициати
вы, правильно сочетались 
экономический и воспита
тельный эффекты».

Осень 1987 года... Какой 
она будет?».

Вспоминаю свое первое зна
комство со Свердловском.

— Посмотрите направо, — 
предложила гид, едва экскур
сионный автобус отъехал от 
Привокзальной площади. — 
Что в этом здании?

— Гостиница, — ответ был 
единодушен, —что тут гадать?

— Это мельница, обыкно
венная мельница, — гиду бы
ло приятно, что мы ошиб
лись.

— Умели же раньше стро
ить, — присвистнул кто-то.

А сейчас? Можем ли мы 
вспомнить хотя бы один за
вод, который бы так удачно 
вписывался в окружающие 
рядом дома, не высовывался 
бы своими железками и не ко
лол глаза огромными трубами?

Возможно, такой завод или 
склад, фабрику или гараж, где 
производство и красота неде

лимы, создадут ребята из 333 
группы отделения промышлен
ной архитектуры Свердловско
го архитектурного института. 
Их, спорящих у макетов, вы 
видите на нашем снимке.

Фото А. ЛАПТЕВА.

продолжаем разговор

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТВЕТ
О принятых мерах редакции газеты сообщает дирек

тор совхоза «Горнощитский» А. КУЗНЕЦОВ:

«За период уборки с 1 по 
30 сентября 1986 года сту
дентам музыкального фа
культета начислена зарплата 
в сумме 5 484 рубля 97 коп. 
В результате неправильного 
начисления районного коэф
фициента студентам доначис
лено 248 руб. 73 коп. Всего 
начислено 5 733 руб. 70 коп.

Удержано за питание и выда
но зарплаты 2 489 руб. 40 
коп. Причисляется к выдаче 
3 244 руб, 30 коп. Выдача 
денег ■ назначена на 11 мая.

За волокиту наказаны в 
административном порядке 
бригадиры отделений Широ
кая Речка В. Ежонкова и 
Центрального А. Шурова».

Все встало на свои места. Справедливость, что назы
вается, восторжествовала. Но разговор на эту тему, ду
мается, не закончен. Через три-четыре месяца студенты 
вузов области, учащиеся ПТУ и техникумов вновь поедут 
помогать селянам. Как их встретят, как к ним отнесут
ся? Редакция газеты берет это под свой контроль.

ставленная телезрителям? По
чему невозможно узнать его? 
Где же наша гласность, если 
самые острые моменты из пред
ставленных номеров вырезают
ся? Для чего это? Для того, 
чтобы телезритель поверил низ
ким оценкам, поставленным на
шей команде? Я понимаю, что 
экранное время дорого. Так 
режьте в свое удовольствие 
лишние аплодисменты да ни
кому не нужные разговоры 
членов жюри!

Оставьте в покое выступле
ния в конкурсах! Я понимаю, 
что мое письмо — глас вопи
ющего в пустыне, потому что 
мало кто знает о том, что 
творится с показом КВН. Но 
я хочу, чтобы об этом знали и 
другие телезрители.

5 апреля члены команды 
УПИ показывали в актовом 
зале, как выглядел их номер, 
«домашнее задание», в «нере
заном» виде. И я могу су
дить: телевидение исковерка

ло его до неузнаваемости. Да
же основная идея этого выступ
ления: «Комсомол и его недос
татки» — не получила отраже
ния на экране. Получается сов
сем как в КВН: "

— Мы ведем свой репортаж...
— А они ведут свой

монтаж!
Игорь ВАДИМОВ 

от имени 
многих товарищей.

СКАЖИ МНЕ, КТО ТВОЙ УЧИТЕЛЬ
Как учить и учиться? Какими быть семинарам и лек

циям? И так ли уж важно их посещать? Современен ли 
экзамен? Какими быть взаимоотношениям «преподава
тель—студент»? Об этом идут сегодня споры и в студен
ческих аудиториях, и в преподавательских, и на страни
цах газет. Две полярные точки зрения на проблемы, 
которые волнуют сегодня высшую школу, вынесла «На 
смену!» (26.П.87) на твое, читатель, обсужде
ние. Д. Миронов, преподаватель СГМИ, считает: «Дип
лом— это не подарок государства, а далекая заманчивая 
вершина, достичь которую можно лишь ценой огромного 
труда. Целесообразно ввести более строгие меры воздей
ствия на студентов, которые пропускают лекции». А. Сос
нин, студент СИПИ, утверждает, что какие, бы кара
тельные меры ни принимались, на скучные лекции никто 
ходить не будет: «Как правило, мы, студенты, в кулуарах 
обсуждаем качество лекций и семинаров. А почему бы тай
ное не сделать явным?».

ПОСМОТРЕТЬ
В ГЛАЗА
ДРУГ ДРУГУ

Я считаю так: тот, кто по
ступает в вуз, знает, на что 
идет, кем будет и что ему 
нужно. К чему устраивать 
жесткий контроль за посеща
емостью студентов? Ведь мы 
уже совершенно взрослые 
люди и отдаем отчет в своих 
действиях. Считаю, что те 
студенты, которые много про
гуливают (имею в виду не
способных к учебе), они и 
провалят экзамен и со вре
менем отсеются (если не раз
решать по нескольку раз 
пересдавать экзамены).

Но есть студенты, кото
рые могут и без лекций, са
мостоятельно подготовиться 
к экзамену, и причем не
плохо.

Поэтому считаю, что не 
нужен жесткий контроль за 
посещаемостью именно лек
ций. Ну а практические за
нятия. считаю, обязательно 
надо посещать.

Было бы хороню, если бы 
все преподаватели читали 
лекции, глядя в аудиторию. 
Больше приводили бы новых 
данных по предмету, не бо
ялись, что мы этого еще не 
поймем, больше приводили 
примеров из практики, де
лали анализ и вывод.

В последнее время мы мно

го говорим о проблемном 
обучении, о его эффектив
ности. Но назовите хоть од
ного преподавателя, который 
точно смог бы сформулиро
вать, что это такое — про
блемное обучение, и как его 
ввести в учебный процесс? 
Преподаватель боится не за 
нас, а за себя, за свой авто
ритет, что проиграет в на
ших глазах, не сможет про
вести открытый диалог с ау
диторией. И поэтому учеб
ный процесс в вузе очень 
похож на штурмовщину на 
производстве. Весь семестр 
студент пассивно внимает 
учителю, а в период сессии, 
как в конце квартала, шту
дирует учебники. Нужны 
активные формы обучения, 
опора па практику. А Миро
нов шарахается в сторону от 
этого, предлагая лишь кара
тельные меры. Он что. про
тив перестройки? Нельзя 
сегодня мерить отношения 
между студентами и препо
давателями старыми мер
ками.

М. И., студент 
IV курса УЛТИ.

«ДВОЙКА»
ЗА ЛЕКЦИЮ
Мое письмо вы навряд ли 

опубликуете. И все же мне 
хочется высказать свое мне
ние о перестройке, которая 
сейчас идет в вузах. Чувст
вуется ли она? Несомненно.

Резко ужесточился контроль. 
Пусть радуется Миронов. 
На доске объявлений все ча
ще появляются приказы об 
отчислениях, выговорах. 
Сейчас я серьезно подумаю, 
сопоставлю все «за» и «про
тив», прежде чем сбежать с 
пары. Все это правильно. Но 
лишь с одной стороны. А с 
другой? А с другой, я сижу 
на лекции и пишу в редак
цию письмо, потому что за
няться мне больше нечем. 
Заранее знаю: в течение по
лутора часов должна выслу
шивать поток общих фраз, 
знакомых еще с детства, па
ру анекдотов или ностальги
ческих воспоминаний о днях 
своей молодости. В конце 
семестра надо устраивать эк
замен, хотя бы в виде анке
тирования, преподавателю. 
Уверена, не все бы получили 
«отлично».

Ю. ГОРБУНОВА, 
студентка УрГУ.

МЫ НЕ УМЕЕМ
ДУМАТЬ
Еще с детских лет каж

дый из нас впитал такие по
нятия, как «учиться», «за
поминать». «повторять» — 
этому нас учили в школе, 
это же заставляют делать 
и в вузе. Однако гвоздь всего 
обучения — умственная ра
бота студента. Именно на 
этом этапе происходит пере
работка количества получен
ной информации в ее качест
во, осмысление. Это очень 
сложный процесс. И конт
ролируется единственным че
ловеком, самим студентом, 
именно поэтому он оказыва
ется вне учебного процесса. 
И карательные меры здесь 
не помогут. В письме к 
И. Арманд В. И. Ленин пи
сал: «Люди большей частью 
своей не умеют думать, а 
только заучивают слова. 
Заучили слово. Твердо. Пов
торить могут. Наизусть зна
ют. А как надо изменить его

форму в новой обстановке, 
как для этого заново учить
ся и думать надо, этого мы 
не понимаем».

Можно ли стать настоя
щим юристом, заучив все 
статьи всех кодексов? Ес
ли «да», то тогда мы по
лучим не юристов, а бюро
кратов и волокитчиков. С 
чем мы сталкиваемся сплошь 
и рядом. А если такой бюро
крат занимает ответственное 
положение и от него зависит 
судьба человека или хороше
го дела, то он задушит его 
на корню, обложит, как сор
ная трава, различными инст
рукциями. И все это проис
ходит потому, что люди не 
умеют анализировать сложив
шуюся обстановку, не могут 
выйти за рамки своих ве
домственных, а то и личных 
интересов. Поэтому сейчас и 
ставится вопрос о совершен
ствовании образования. Пу
тей и способов может быть 
великое множество, но цель 
одна — воспитание человека. 
А в высшей школе процесс 
обучения строился и продол
жает строиться на мета
физической основе путем 
простой перекачки знаний из 
одной головы в другую. По
ка будет существовать такой 
процесс обучения, будут 
.появляться люди с усердием 
пчел, но не мыслящие и 
мыслить не способные.

А. ШЕСТАК, 
студент СЮИ.

НЕЧЕГО
НА ЗЕРКАЛО
ПЕНЯТЬ

Какой же молодец этот 
Миронов! Наконец сказал 
прямо и открыто: нужно 
взяться за студентов по-на
стоящему. Ввести за прогу
лы самые строгие меры. Сту
денты взрослые люди, они 
готовятся стать учителями, 
врачами, инженерами. А что 
они творят? Целые вечера 
проводят в барах, пьют вино, 
а утром голову от подушки 
оторвать не могут и не идут

на лекции. Да еще рассуж
дают: нехорош, мол, препода
ватель. плохо читает лекцию. 
Ему, видите ли, неинтересно, 
скучно... Развели демокра
тию. Надо таких горе-студен
тов срочно отчислять.

Н. АТАМАНЕНКО.
Нижний Тагил.

ДОВЕРЯЯ —
ПРОВЕРЯЙ
А. Соснин выступает за 

педагогику сотрудничества и 
сотоварищества, которое, как 
я понимаю, должно исходить 
как от преподавателей, так и 
от студентов. Работа в ауди
тории должна быть совмест
ной. Я не спорю, что инициа
тива должна исходить от пре
подавателя, организатора 
учебного процесса, но где же 
обратная связь? Как работать 
Со студентом, если он не 
появляется на лекциях? На
деяться на то, что он зани
мается самостоятельно в 
библиотеке, не приходится, и 
не потому, что он не хочет, 
он просто не умеет самостоя
тельно работать с книгой.

Я не против свободного 
посещения лекций студента
ми, но придерживаюсь прин
ципа «доверяя — проверяй». 
Студенты должны самостоя
тельно подготовить пропу
щенную тему курса и сдать 
ее преподавателю, только 
тогда мы можем быть увере
ны в систематическом усвое
нии и глубине знаний. А ан
кетирование студентов, кото
рое предлагает А. Соснин, 
будет в помощь преподава
телю, а опять не студенту.

Чем могут, кроме' крити
ческих замечаний в адрес 
преподавателей, помочь сту
денты в улучшении качества 
обучения?

Мы не стоим на месте, мы 
за сотрудничество со сту
дентами, но не на словах, а 
на деле.

В. ЗОЛЬНИКОВА, 
старший преподаватель 

СИПИ.
Над выпуском «Кафедры» 
работала Ж. КОРНЕТ.
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ИСТОРИИ НЕМЕРКНУЩИЕ СТРОКИ

И нлсппш
ТИШИНА... ХАРАРЕ. Полиция ЮАР 

арестовала свыше 120 студен
тов Витватерсрандского уни
верситета в Йоханнесбурге,

«8 мая 1945 года было не только днем краха герман
ского фашизма, его армии, его государства, его террори
стической политической системы, но и одновременно днем 
освобождения немецкого народа от своих злейших вра
гов», — так об этом дне написал в своей книге «Краткая 
история ГДР» Штефан Дёрнберг. Ему было 11 лет, когда 
в 1935 году его семья эмигрировала из нацистской Гер
мании, 17 — когда началась Великая Отечественная, а в 
21 год он в рядах Красной Армии вернулся на родину 
как освободитель.

— 8 мая навсегда оста
нется. в памяти всех наро
дов, и в первую очередь 
немецкого, как день 
окончания второй миро
вой войны, как день осво
бождения от нацизма, ио 
для меня наиболее яркие 
воспоминания вызывает 2 
мая. День капитуляции 
берлинского гарнизона, 
когда после адского -гула 
разрывов снарядов, скре
жета танковых гусениц, 
автоматных очередей и 
выстрелов в Берлине 
вдруг наступила тишина. 
Первый день мира!

Недавно Штефан Дёрн
берг вернулся из Фин
ляндии, где с 1983 года 
был Чрезвычайным и 
Полномочным послом Гер
манской Демократической 
Республики. По образо
ванию он историк, в про
шлом директор Немецко
го института современной 
истории, Института меж
дународных отношений 
при Академии государства 
и права ГДР. Признан
ный авторитет в научных 
кругах, он не боится уп
реков в академичности — 
Дёрнберг и писал, и соз
давал современную исто
рию своего народа.

...Июнь сорок первого. 
Отзвучал последний вальс 
на выпускном вечере в 
московской школе № 16, 
что на Донской улице воз
ле Октябрьской площади. 
21 июня Штефану испол
нилось семнадцать, а на 
следующий день на при
тихших улицах столицы, 
над головами москвичей, 
столпившихся у черных 
раструбов репродукторов, 
гулко прозвучала страш
ная весть: началась вой
на! В тот же день запи
сался в райвоенкомате 
добровольцем. Но ему 
было всего семнадцать, и 
в действующую армию он 
попал не сразу.

— Буквально через не
сколько дней после нача
ла войны, — вспоминает 
Штефан Дёрнберг, — по 
призыву московского ком
сомола'были сформирова
ны бригады для строи
тельства оборонительных 
укреплений. В одну из 
них попал и я. Из Москвы 
мы выехали числа 28-го. 
Все были уверены, что 
едем если не западнее 
Минска, то где-то в этот 
район. Но нас высадили с 
поезда в Брянске. Оттуда 
пешком довольно долго 
шли до берега Десны в 
районе города Рославля. 
Мы недоумевали: зачем 
строить укрепления в не
скольких сотнях километ
ров от столицы, когда 
враг где-то там, далеко на 
западе, и через неделю- 
две наши войска перейдут 
в наступление?

Но прошло почти че
тыре долгих года, преж
де чем он, теперь уже 
двэдцатилетний млад

ший лейтенант, инструк
тор политотдела 8-й Гвар
дейской армии, почувст
вовал: война вот-вот кон
чится. Было это в пер
вые февральские дни 
1945 года, когда он всту
пил на территорию Гер
мании.

— Конечно, я испыты
вал двойственные чувст
ва, — говорит Штефан 
Дёрнберг. — С одной 
стороны, я всегда знал, 
что мое место в рядах 
Красной Армии, вместе с 
которой я смогу принести 
освобождение своему на
роду. С другой — я был 
немцем, и уже только по
этому ощущал какую-то 
ответственность за то, что 
произошло в Германии.

Но чувствовал Штефан 
и другое.

— Мне по долгу служ
бы приходилось много бе
седовать с соотечествен
никами, — рассказывает 
Дёрнберг, — и, честно го
воря, я могу сказать, что 
немногих из них в то вре
мя волновали эти вопро
сы. Скорее, каждый был 
озабочен своей личной 
судьбой. Ведь страх пе
ред ледяной Сибирью, ко
торой беспрестанно в пос
леднее время их пугала 
геббельсовская пропаган
да, был очень велик. Мно
гие даже говорили: «Луч
ше страшный конец, чем 
страх без конца». Дейст
вительность сломала эти 
стереотипы.

Машина с громкогово
рителем,, в которой нахо
дился Штефан Дёрнберг, 
появлялась в те первые 
майские дни во многих 
районах Берлина. И вез
де звучали слова прав
ды. Той самой, которая, 
подкрепленная реальны
ми делами советской во
енной администрации, соз
давала уверенность, что 
пришло истинное осво
бождение.

— Когда, наконец, на
ступила тишина. — гово
рит Штефан Дёрнберг,— 
мы поняли, что война 
окончена, но предстоит 
еще очень.многое сделать, 
чтобы преодолеть ее пос
ледствия. Конечно, хоте
лось верить во все толь
ко самое лучшее, в то, 
что это никогда не повто
рится. Если бы мне тогда, 
в сорок пятом, сказали, 
что в восемьдесят седь
мом над миром будет ви
сеть такая страшная 
опасность новой мировой 
войны, я бы не поверил! 
Тем отраднее мне осозна
вать, что первое на немец
кой земле государство ра
бочих и крестьян с само
го момента своего образо
вания твердо и последова
тельно проводит миролю
бивую внешнюю политику.

М. КАРПОВ, 
соб. корр. АПН.

Берлин.

протестовавших против наме
ченных на среду выборов в 
«белую» палату парламента 
страны. Демонстранты сканди
ровали лозунги с требованием 
ликвидировать апартеид, пре
доставить африканскому боль
шинству право участвовать в 
управлении государством. По
лицейские применили против 
молодежи слезоточивый газ и 
дубинки. Несколько манифес
тантов ранены. Репрессиям под
верглись и иностранные жур
налисты. находившиеся во вре
мя демонстрации в студенче
ском городке. По меньшей ме
ре 13 репортеров были аресто
ваны.

АММАН. По поступившим 
сюда сообщениям, студенты 
всех израильских университетов 
и институтов объявили всеоб
щую забастовку, требуя сниже
ния платы за обучение в вузах. 
Руководство Союза студентов 
заявило, что если правительство 
не отменит высокую плату за 
обучение, то забастовка будет 
продолжена. Студентам было 
заявлено от имени правитель
ства, что израильский кабинет 
министров будет созван на 
экстренное заседание для об
суждения создавшейся ситуа
ции в сфере высшего образо
вания.

ПАРИЖ. С решительным 
осуждением политики прави
тельства правых партий в об
ласти здравоохранения высту
пил национальный Союз сту
дентов Франции. Выступая на 
состоявшейся здесь пресс-кон
ференции, председатель этой 
массовой организации Ксавье 
Акнин заявил, что принятый на 
днях парламентом страны за
кон о реформе больниц являет
ся продолжением антинарод
ной социальной политики влас
тей. Кроме того, меры кабине
та Ширака усилят дискримина
цию при отборе кандидатов в 
медицинские вузы страны, под
черкнул молодёжный лидер.

ПЕКИН. Актуальные задачи, 
стоящие перед молодым поко
лением страны, обсуждались на 
состоявшейся в столице КНР 
Всекитайской встрече молодых 
передовиков производства и 
учебы. Как сообщает газета 
«Жэньминь жибао», выступив
ший перед участниками встречи 
ветеран молодежного движения 
Китая, постоянный заместитель 
председателя Центральной ко
миссии советников КПК Бо Ибо 
подчеркнул, что молодому по
колению страны следует нахо
диться в авангарде экономиче
ского строительства и реформ. 
В настоящее время, отметил он, 
КНР переживает процесс поис
ка путей построения социализ
ма с китайской спецификой, 
когда в условиях реформы и 
политики расширения связей с 
внешним миром определенное 
влияние могут оказывать раз
личные идеологические, социаль
ные, культурные и обществен
ные течения. (ТАСС).

ИНДИЯ. Уже два десяти
летия в делийской школе 
«Спринг дейлз» действует 
клуб интернациональной друж
бы имени Максима Горького. 
С 1970 года в школе нача
лось преподавание русского 
языка, который сейчас изуча
ют около 500 учащихся. Горь
ковский клуб хорошо известен 
нс только в Индии, но и в 
Советском Союзе. Его активи
сты — неизменные участники 
проводимых в Дели мероприя
тий Общества индийско-со
ветской дружбы. Они ведут
переписку со 
сверстниками 
дах СССР, 
тесные связи 
Рабиндраната

многими своими 
в разных горо- 

поддерживают 
с клубом имени 
Тагора, деист -

вующим при московской шко
ле Лг 26. В индийской столи
це сейчас действуют клубы
имени Пушкина, 
хова, Гайдара.

НА СНИМКЕ: 
ке, посвященном

Толстого, Че-

на праздни- 
дню рожде-

ния Максима Горького.

Фотохроника ТАСС

ТАСС'

АПН
Отдел ведетП. СТЕПАНОВ

СООБЩАЮТ
КУРСОМ СОТРУДНИЧЕСТВА

ЯРКИЕ КРАСКИ «БУДАПРИНТА»
В небольшой зал, где про

ходила встреча советских 
журналистов с руководителя
ми крупнейшего в Венгрии 
текстильного комбината «Бу- 
дапринт», словно раньше 
срока пришло лето. Как буд
то все краски этого времени 
года от пунцово - алой до 
нежно - голубой вобрали в 
себя образцы представлен
ных здесь тканей. À рисунки 
и форма ярких «летящих» 
платьев и пляжных костю
мов словно превратили ма
некенщиц в причудливых лет
них бабочек. Изготавливают 
на «Будапринте» также кра
сивые скатерти, кухонные 
полотенца, постельное белье.

На восьми фабриках пред
приятия работают около деся
ти тысяч человек. Ежегодно 
здесь производится 120 мил
лионов квадратных метров 
хлопчатобумажных, вискоз
ных, смесовых тканей и три
котажного полотна. Пущена 
единственная в Европе отбе
лочная линия. Применяется

материалы, обладающие во- 
до- и грязеотталкивающими 
свойствами.

Есть у предприятия свой 
штат художников - моделье
ров. поддерживается связь 
с будапештским Институтом 
моды. Все это делает про
дукцию «Будапринта» попу
лярной не только в Венгрии, 
но и выводит ее на один уро
вень с лучшими европейски
ми образцами.

Советские покупатели так
же имели возможность по
знакомиться с этой продук
цией. В прошлом году «Буда- 
принт» экспортировал в на-

за обменом товаров занима
лось Министерство легкой 
промышленности. Ткани, ри-
сунки на тканях. выбор

шу страну 24 миллиона

так называемый 
способ печати — 
ему рисунок без 
труда наносят на

«пенный» 
благодаря 

особого
поверх

ность большой площади.
С помощью нового обору

дования для нанесения слое
вой отделки выпускаются

квадратных метров хлопча
тобумажных и смесовых тка
ней на сумму 30 миллионов 
рублей. Кроме того, в совет
ские магазины поступило 
пять миллионов готовых 
платьев, сшитых на фабри
ках «Будапринта». Поставки 
не были односторонними. 
Производство и экспорт пред
приятия основываются на| 
закупаемом в СССР хлопке 
и вискозном волокне.

До сих пор, однако, меж
ду предприятиями в СССР 
и Венгрии стояли организа
ции внешней торговли, та-
кие как «Экспортлен» и
«Разноэкспорт». Контролем

штучных изделий на совет
ском рынке были недоста
точно разнообразными, не со
ответствовали порой каприз
ным требованиям моды. А 
ведь на «Будапринте» соз
дается ежегодно до 800 но
вых рисунков.

Сегодня наши венгерские 
коллеги предлагают нала
дить прямые связи. Укоро
тить цепь, связывающую тор
говых партнеров. Пригласить 
представителей советских 
швейных фабрик в Венгрию 
и самим побывать в СССР, 
чтобы узнать об актуальных 
задачах торгового обмена. 
Подумать о создании совме
стных предприятий.

Подобная кооперация сде
лала бы сотрудничество не 
только продуктивным, но и 
экономичным, так как строи
лась бы по принципу взаим
ного дополнения.

Сейчас на основании согла
шения между правительства
ми двух стран четыре совет
ские республики — Украи
на, Грузия, Азербайджан и 
Молдавия получили право 
на непосредственные торго
вые отношения с венгерски-

ми предприятиями. Опыт та
кого сотрудничества уже 
есть. В 1986 году «Буда- 
принт» заключил соглашение 
с эстонскими комбинатами 
«Кренгольмская мануфакту
ра» и «Балтийская ману
фактура». Советские партне
ры продали предприятию су
ровую ткань, а закупили 'в 
свою очередь готовую — 
набивную. Выгода получи
лась взаимной. Дело в том, 
что производственная мощ
ность ткачества на «Буда
принте» меньше, чем мощ
ность отделочного производ
ства. На эстонских фабри
ках — обратное положение. 
Сегодня обе стороны счита
ют эту инициативу успешной 
и придают дальнейшему 
сотрудничеству исключитель
ное значение.

Представители венгерского 
предприятия побывали в Эс
тонии. Были обсуждены но
вые перспективы. Решено 
создать кооперацию в обла
сти производства и развития 
предприятий; наладить регу
лярный обмен информаци
ей о научно - технических 
достижениях и производстве 
новой продукции.

С. БРЕУС, 
корр. АПН.

Будапешт.

Майский конкурс
Дорогие читатели! Объявля

ем наш очередной «Майский 
конкурс» решений. В него вхо
дят четыре малофигурные по
зиции.

Ответы надо выслать до кон
ца мая. Три победителя кон
курса будут награждены.

№ 36.

Мат в два хода. 
№ 37.

Мат в три хода. 
№ 38.

ФЕСТИВАДЬ ДРУЖБЫ
В Хельсинки началась подготовка к VI фестивалю дружбы 

молодежи Советского Союза и Финляндии, который пройдет в 
СССР с 6 по 14 августа этого года.

В состав подготовительного комитета вошли представители 
Министерства просвещения, Государственного совета по делам 
молодежи, Комитета сотрудничества финских молодежных ор
ганизаций, общества «Финляндия—Советский Союз». Образова
ны специальные комитеты по распространению информации о 
предстоящем форуме.

В работе секций за «круглым столом», которые будут созданы 
в ходе праздничного мероприятия, смогут принять участие не 
только члены официальной делегации, но и все желающие.

(ТАСС).

СЕКРЕТЫ СЕКРЕТНЫХ СЛУЖБ

УБИИЦЫ
ОСТАЮТСЯ
НА СВОБОДЕ

Что будет
с домом Тургенева?

Буживаль — живописный зеленый городок — на
ходится среди западных парижских пригородов. Не 
доезжая до его центра, около современного отеля 
с английским названием «Форест Хилл», нужно под
няться в гору, следуя направлению, указанному не
сколькими белыми табличками — «Музей Ивана 
1<ргенева».

Здесь, на высоком берегу Сены, на границе двух 
муниципалитетов Буживаля и Сель-Сен-Клу разбит 
парк с домом постройки начала XIX века, который 
писатель купил в 1874 году. Это и есть тургенев
ская усадьба под Парижем.

В белом доме с колоннами, напоминающем те 
изящные павильоны, которые строили в дворцово
парковых ансамблях России, жила семья ближай
шего друга Тургенева—певицы Полины Виардо. Чуть 
выше пи заказу писателя был построен другой дом 
—похожее на терем строение из красного кирпича, 
сочетающее в себе элементы русской и швейцарской 
архитектуры. Именно в этом доме, в спальне на’ 
втором этаже Иван Сергеевич Тургенев умер 3 сен
тября 1883 года. Сейчас в этом здании музей. Эк
спозиции собраны с огромной любовью к памяти 
писателя, представлены письма Тургенева, докумен
ты, предметы быта того времени, издания его книг. 
Все 'благодаря энтузиазму самой Полины Виардо, 
/барии Малибран (сестры П. Виардо), членов ас
социации «Друзья Ивана Тургенева», ее руководи
теля — профессора-литературоведа Александра Звя- 
гельского и его супруги.

Несмотря на острую нехватку средств, общество 
ведет большую просветительскую работу — орга
низует вечера памяти писателя, концерты музыки, 
издает литературный сборник. Однако сейчас его 
деятельность, равно как и само существование му
зея в Буживале, оказались под угрозой. Мэрия Сель- 
сен-Клу, которой формально принадлежит террито
рия музея, уже давно грозит продать ее с аукцио
на. Там не делают секрета из того, что на месте 
турА'иевской усадьбы будет выстроен доходный 
жилой комплекс с лестницей, спускающейся к бе
регу Сены. Мэрия городка Буживаль тоже пока не 
проявляет желания взять музей под свою опеку. В 
обоих случаях финансовые соображения играют 
первостепенную роль. И это при том, что в музей, 
не указанный в путеводителях, приезжают люди. 
Отзывы в книге посетителей показывают, что не 
только русские, по и французы одинаково горячо 
выступают за спасение и сохранение этой частицы 
нашего общего культурного наследия. Скоро аук
цион.

Что будет с домом Тургенева?..
Д. ЯКУШКИН, 

Париж. соб. корр. АПН.

ПНР. В квартирах варшавян появилась эмблема Центрального теле
видения СССР. Звучащие из Москвы позывные извещают о передаче 
первой программы советского телевидения. Отныне жители польской 
столицы и Варшавского воеводства смогут регулярно принимать ее в 
радиусе 20 километров от ретрансляционного центра (на снимке), на
ходящегося в высотном здании Дворца культуры и науки.

Передачи советского телевидения позволят жителям польской столи
цы лучше познакомиться с богатой политической, общественной, экономи
ческой и культурной жизнью народов Советского Союза.

Фото ЦАФ-ТАСС.

В Москве опубликованы материалы предпринятого под 
эгидой Ассоциации советских юристов расследования ги
бели свыше 900 американцев—членов коммуны «Храм на
родов» в Джонстауне (Гайана), попросивших политическое 
убежище в СССР. Агенты ЦРУ и руководимый ими де
сант головорезов блокировали коммуну в джунглях и 
18 ноября 1978 г. поголовно истребили ее жителей.

В Соединенных Штатах за
крыли дело о «Храме наро
дов», отправив его в архив 
«иррациональных событий 
мира безумия». Тысячу по-
литических протестантов
объявили поклонниками не
коего «культа смерти», ре
лигиозными фанатиками, со- 
вёршившими невиданное до
толе массовое самоубийство. 
Эта версия, разработанная 
задолго до бойни в Джонста
уне, где обитала коммуна, 
не только позволила длитель
ное время скрывать совер
шенное преступление, но и 
послужила основой для пол
ной дискредитации «Храма 
народов»: на него навесили 
ярлык «секты самоубийц» и 
объявили расформирован

ным.
После страшных газетных 

статей «о безумных фанати
ках» многие тысячи сторон
ников «Храма народов», жив
шие в Калифорнии, были 
вынуждены покинуть родные 
места, чтобы скрыть свою 
прежнюю связь с этой объ
явленной вне закона органи
зацией.

Вопреки явным доказа-

кабинета министров Гайаны! 
Собираясь сжечь трупы и 
сложив их для этого в шта
беля, американцы сообщили 
прессе, что погибло 400 че
ловек. Затем, когда власти 
Гайаны категорически вос
противились кремации в 
джунглях и добились, чтобы 
их допустили в конце кон
цов на место происшествия, 
штабеля эти начали разби
рать, обман стал полно
стью очевиден, и пришлось 
признать, что число трупов 
было занижено более чем в 
два раза! -При всем том
умалчивалось, кто же вее
таки складывал трупы в не
сколько ярусов.

Через двое суток, в тече
ние которых солдаты и офи
церы специальных подраз
делений армии США гото
вили несостоявшуюся кре-
мацию,
привезли двух
столичной 
газеты

ма место события
репортеров 

американской
«Вашингтон пост».

тельствам 
истребления 
Джонстауне 
ские власти.

насильствен ного 
коммуны в 

вашингтон
ца словах го-

товые опекать американ
ских граждан, палец о па
лец не ударили, чтобы объ
ективно расследовать обсто
ятельства трагической гибе
ли нескольких сот своих 
соотечественников. Напро
тив, все было сделано для 
того, чтобы спрятать концы 
в воду. Двое суток после 
расправы подразделения ар
мии США, высадившиеся в 
Гайане, самовольно хозяй
ничавшие в Джонстауне без 
разрешения гайанских влас
тей, никого не подпускали к 
месту казни — даже членов

Для публикации в прессе 
сфотографировали жестяной 
бак с фиолетовой жидко
стью, сообщив, что, мол, это 

и есть так называемый «джон
стаунский коктейль», кото
рый все приняли доброволь
но. Этот снимок был напе
чатан в качестве «веского 
доказательства».

После 18 ноября 1978 го
да в живых осталось около 
80 человек — жителей ком
муны. Но где они? О них 
нет никакой информации. 
На свободе находятся палачи 
руководителя коммуны 
Джима Джонса и членов 
«Храма народов». Не наказа
ны также убийцы конгрес
смена Райана и трех журна
листов, собравших в Джон
стауне для доклада конгрес
су США неопровержимые 
факты клеветы ЦРУ и ФБР 
против «Храма народов».

Больше того, имена убийц 
тщательно скрывают, а' ведь 
корреспонденты фотографи
ровали убийц крупным пла
ном на фото- и кинопленку, 
когда те расстреливали в 
упор конгрессмена и сопро
вождавших его лиц на поле 
аэродрома близ Джонстауна. 
Фотографии убийц упрятаны 
за семью печатями в сей
фах ЦРУ и ФБР. Почему 
их не публикуют? Ведь если 
это люди из окружения Джи
ма Джонса, то их имена не

Мат в пять ходов. 
№ 39.

составляют тайны, 
есть все основания 
чить, что убийцы

Значит, 
заклю- 

конгрес-
смена и журналистов — это 
люди ЦРУ, специально при
сланные в Джонстаун.

Бойня в Джонстауне была 
частью крупного комплекса 
мероприятий карательных 
органов США (операция 
«Хаос» и др.), цель которых
состояла 
движений 
протеста:

в ликвидации 
политического 

«Черных пантер»,
«Везерменов» («Метеороло
гов»), «Новых левых» и др. 
Для реализации этой про
граммы в ЦРУ была создана 
глубоко законспирирован
ная группа спецопераций 
«Дельта блю лайт», рабо
тавшая в контакте с Агент
ством национальной безо
пасности, ФБР, военной 
контрразведкой и Пентаго
ном.

Для тайной полиции не 
составляли секрета заявле
ния руководителя «Храма 
народов» Джонса о чувстве 
глубокой вины за то, что 
налоги, которые плдтила его 
организация, шли на оказа
ние помощи реакционным 
режимам: иранскому шаху 
и чилийской хунте. Эмигри
ровав из США, Джим Джонс 
не раз заявлял, что он нахо
дится «в состоянии войны с 
правительством Соединен
ных Штатов по вопросам 
гражданских прав, расовой 
справедливости, мира*.

Намерение руководства 
«Храма народов» возбудить 
«многомиллионный судебный 
иск» против правительства 
США и обращение к Совет-

Белые делают ничью

скому Союзу 
политическом 
пресечены 
властями, 
ми заранее

с просьбой о 
убежище были 
американскими 
реализовавши- 
разработанный

план гайанской бойни.
Но нет ничего тайного,

что не стало бы явным.

И. ГРИГУЛЕВИЧ, 
член-корреспондент 

Академии наук СССР, 
профессор. 

(АПН).

Проверим ответы
Апрельский конкурс включал 

в себя четыре шуточных зада
ния. Посмотрим, как они ре
шаются. Победителей конкур
са мы назовем через неделю.

№ 29. Черные фигуры на 
правом фланге графически изо
бражают единицу. Используя 
символ «—1», уберем с доски 
эти фигуры. Анализируя со
здавшуюся позицию, приходим 
к выводу, что ход сейчас за 
черными. Отсюда: 0... аб 1. Ла5 
Кра 7 2. Крс7 Кра8 3. Л:а6Х.

А? 30. Белые делают длин
ную рокировку — 1. О—0—0— 
мат. После единицы располо
жены три нуля — тысяча.

№ 31. Прежде всего приве
дем диаграмму в нормальное 
положение (нижнее угловое 
поле справа должно быть бе
лым). Решает поворот доски 
на 90“ только по часовой 
стрелке. Теперь следует 1. 
Ь5:с6Х (взятие «на проходе» 
черной пешки, только что сы
гравшей 0... с7—со в ответ на 
ход 0. Лс!6—Ь6).

№ 32. Ставим двух настоя
щих шахматных коней на поля 
go и Ь4. Играем I. KgS—h7X-

Решение других позиций:
№ 34. I. <16. Грозит 2. е7Х- 

Четыре варианта с темой Шо
ра: 1...Фс4, Фс7. Ф:с1, Фgl 2. 
К<14, Ке7, КеЗ, Kg3X. Допол
нительная иГ-ра: 1... Ф:06 2. 
Лс8Х-

№ 35. 1. Ф:е5, с угрозой 2. 
Л:66Х. 1... КсЗ, Kf6 2. Фс5, 
ФЬ5Х-



4 стр. 7 мая 1987 года «НА СМЕНУ!»
• хоккей - БЛОКНОТА ХУДОЖНИКА
ЗАВЕРШИЛИ СЕЗОН

Завершились 1 
СССР по хоккею.

Четвертое место

чемпионаты

в восточ-
ной зоне*перэой лиги заняли 
свердловские армейцы. Нижне
тагильский «Спутник» в своей 
подгруппе второй лиги пока
зал седьмой результат. Сверд
ловский «Луч» на первом эта
пе первенства не сумел войти 
в число лидеров, но затем, в 
региональном/ турнире клубов 
второй лиги,, занял первое ме
сто.

В чемпионате Свердловской 
области среди коллективов 
первой группы,: как и ожида
лось, вновь победил много-

кратный чемпион — команда 
Свердловского завода РТИ 
(тренеры В. Григорьев, В. Ле-
онтьев). Результат 
сезона повторил и 
вторую строчку в 
таблице серовский

прошлого 
занявший 
итоговой

группе розыгрыша 
А. Сабаев).

Среди старших

(тренер

юношей,

лург». А вот замкнул
«Метал- 

тройку
лидеров верхнесалдинский 
«Старт», сумевший подняться 
с прошлогоднего седьмого ме
ста.

Среди тринадцати коллек
тивов второй группы успеш
нее всех выступили хоккеисты 
«Электрона» из Заречного, они 
получили право в будущем 
сезоне выступать в первой

игроков 1970—71 годов рож
дения, первенствовала коман
да «Ураласбест» (тренер 
Б. Сафронов). В группе юношей 
1973—74 годов рождения по
бедили воспитанники тренера 
А. Вейнгарда, среди хоккеи
стов 1975 года рождения — 
ученики С. Шубникова, и те,
и другие из
ского спортклуба

нижнетагиль- 
«Спутник».

Б. ПОСПЕЛОВ, 
мастер спорта СССР.

• ПРОБЕГ

ИЗ ТАВДЫ В ТЮМЕНЬ
Имя инженера-конструкто

ра. Тавдинскего механиче
ского завода 24-летнего Иго
ря Агишева знакомо любите
лям спорта — он призер все
союзных сверхмарафонских 
пробегов. Недавно он стал 
участником 100-километро- 
вого пробега в Одессе, пока
зав восьмой результат с ре
кордом Свердловской обла
сти — 7 часов. 29 минут, и 
130-километроврго агитаци-

онного пробега Тавда—-Тю
мень. Игорь рассказывает:

«На первом этапе пути 
нас с Нестором Чернявским, 
работником военизированной 
пожарной охраны Свердлов
ска, кандидатом в мастера 
спорта, сопровождали юные
легкоатлеты тавдинской
ДЮСШ. Андрей Бороздин 
преодолел, например, свыше 
50 км. Бежать было прият-

благоприятствовала

• БОКС

Этот вид спорта' — один из 
любимых для. студенческой 
молодежи. Приятно отметить, 
что в нашей области популяр
ность бокса растет год от го
да, в 1985 году он был вклю
чен в программу Свердлов
ского студенческого спортив
ного фестиваля. И вот нынче 
во вновь построенном спе
циализированном боксерском 
зале УПИ прошли финальные 
соревнования среди сборных 
команд спортклубов вузов об
ласти в рамках XXIX летней 
спартакиады высших учебных 
заведений, посвященных 70-ле
тию Великого Октября.

СЕГОДНЯ

погода. Но затем она испор
тилась, повалил густой снег, 
одежда промокла. На 80-м 
километре пути нас встрети
ли тюменские любители бега, 
присоединился к нам и тав- 
дииец Максим Дмитренко. 
Финишировали успешно. На 
мой взгляд, пробег удался. 
Надеюсь, что он способство
вал пропаганде отличного
занятия бега, укрепляю-
щего здоровье, способствую
щего высокому тонусу и от
личному настроению.

НА РИНГЕ - СТУДЕНТЫ
Несколько лет назад в по

добном турнире участвовали 
представители только четы, 
рех вузов. Сейчас же за побе
ду боролись 114 спортсменов, 
представлявших одиннадцать 
студенческих коллективов.

В командном зачете призе
рами стали сборные: Ураль
ского политехнического ин
ститута, Свердловского горно
го и Свердловского юридиче
ского институтов.

В личном зачете в порядке

весовых категорий победили
X. Джолдыбаев, Д. Тузовский 
(оба — УПИ), A. Каюрин
(УЭМИИТ), А. Абдрахманов, 
Н. Дашинимаев (оба — УПИ),
Н. Саттаров (СЮИ), А. Упоров 
(УПИ), А. Мелехов (СЮИ), 
В. Смольников (СГИ), А. Исай- 
чев, А. Зайцев (оба — УПИ),
К. Кусмагамбетов (СГИ).

М. КАРИМОВ, 
заведующий учебно
спортивным отделом 

облсовета ДСО 
«Буревестник».

премьера рубрики
премьера рубрики. Сегодня и в дальней

шем мы расскажем молодому читателю о наиболее интерес
ных новинках литературы художсственной, научно-по-
пулярной, общественно-политической. Ведущая рубрики — 
заведующая информационно-библиографическим отделом 
Центральной городской библиотеки имени А. Герцена 
Людмила Анатольевна I линских.

Первый обзор познакомит вас с произведениями, опуб
ликованными в «толстых» журналах в начале нынешнего
года, которые посвящены очень 
нашей страны.

сложному периоду в жизни

«ВАМ
8 СЕРЕДИНЕ 60-х в до-
** кументальной повести 

«Отблеск кеетра» Юрий Трифо
нов так' сформулировал глав
ную задачу своей книги: «Ос
новная идея — написать прав
ду, какой бы жестокой и страш
ной она ни была. Правда ведь 
пригодится — когда-нибудь...».

Именно сегодня это «когда- 
нибудь» наступило. Мы гово
рим о гласности, и со всей пря
мотой встает вопрос о нашем 
отношении "к недавнему прош
лому. ' к тем его явлениям, ко
торые долгое время были сво- 
еобпазными «зонами умалчи
вания». Почти одновременно в 
литературе и искусстве поя
вился ряд произведений, пыта
ющихся' осмыслить то время, 
вынести из исторического ана
лиза уроки, настоятельно не
обходимые нам сегодня. Это 
филбм Т. Абуладзе «Покаяние», 
это и роман А. Бека «Новое 
назначение» («Знамя», 1986, № 
10—1I),'повести: А. Никольская 
«Передай дальше!» («Простор», 
1986, № ТО), А. Красильщиков 
«Звездный час» («Новый мир», 

'1986, № 10), В. Амлинский «Оп
равдан ’ будет каждый час...» 
(«Юность», 1986, № 10—11), 
рассказ Б. Окуджавы «Девуш
ка моей мечты» («Дружба на- 
ролов», 1986, № 10).

Этой же теме посвящен и 
целый ряд. произведений, опуб
ликованных на страницах жур- 

. налов в 1987 году.
Один из самых, пожалуй, 

трудных этапов советской ис
тории — от середины 30-х до 
середины 40-х годов — рас
сматривает в своем незавер
шенном романе «Исчезновение» 
(«Дружба народов», 1987, №1) 
Юрий Трифонов.

Два временных пласта пере
секаются в романе. Осень 1942

ВЛАДИВОСТОК... Удиви
тельный город у самого сине-. 
го моря под огромным ясным 
небом, которое кажется еще 
выше и синее оттого, что у го
ризонта сливается с бесконеч
ным морем. Город, над кото
рым кричат белогрудые чайки 
и плывут прощальные гудки 
океанских лайнеров. Город, в 
который влюбляешься раз и 
навсегда и спустя многие го
ды вдруг на какое-то мгнове
ние пронзительно ясно ощуща
ешь молочный туман над соп
ками. свежий солоноватый ве
тер и серебристый рассвет на 
берегу океана... Город у самой 
крайней черты нашей Родины.

Узенькие улицы, карабкаю
щиеся по склонам сопок, пом
нят драматическое и прекрас
ное революционное прошлое 
края, помнят героев и носят их

имена: улицы Сергея Лазо, Су
ханова, Менжинского... Это им 
посвящен памятник, на площа
ди Борцов революции — сим
вол яростной, преданной Ре
волюции юности П риморья.

...Шелестят, как морской при
бой, кленовые листья над му
зеем Военно-Морского Фло
та — он. в здании бывшей церк
ви. Даже тогда, когда на мо
ре штиль, здесь, в музее, ка
жется. слышен рев шторма и 
грохот канонады... Гордые ко
рабли и мужественные люди, 
настоящие русские моряки, 
смотрят на нас со стен музея. 
Это они защищали Отчизну в 
1905 году, бились насмерть в 
1945-м и стоят на страже - ее 
сегодня... Легендарная подвод
ная лодка «С-56*. что теперь 
на постаменте в бухте Золотой 
Рог, — еще одно напоминание 
о грозных 40-х годах.

Владивосток... «Владей Вос-

ГОРОД У ВОСХОДА

током» завещали потомкам
русские первопроходцы. Завет 
стал именем города, и каждый 
житель Приморья помнит на
каз: владей своим краем, эти
ми голубыми сопками и проз
рачно-синим Тихим океаном, 

. люби его, береги... И тот, кто 
хоть однажды побывал во Вла
дивостоке. никогда не забудет 
прекрасного, обжегшего душу, 
неожиданно возникшего чувст
ва любви к этому городу, этим 
сопкам и этому морю. Пусть 
голубая сказка Владивостока 
осталась далеко, но и этот 
край земли — мое, наше, это- 
Родина.

О. ВАХРУШЕВА. 
Рис. Р. КЛПТИКОВА.

РАДИО И МАРКИ
История радио, новые радиотехнические при

боры изображены на многих почтовых мини
атюрах. Первая марка, рассказывающая об изо
бретателе радио, появилась в 1925 году. Порт
рет А. С. Попова помещен на фоне многочис
ленных антенн радиостанции. В мае 1965 го
да по эскизам художника М. Гринберга был 
издан блок из шести марон, посвященный 70- 
летию изобретения радио.

Миллионными тиражами разошлись почто
вые миниатюры, отображающие грандиозный 
шаг в истории человечества — выход в кос
мос. Это достижение было бы невозможным 

что нам читать?-------------

без многочисленных радиотехнических устрой
ств. Одно из крупнейших завоеваний радио-
техники телевидение. На чехословацкой
марке 1954 года изображена телевизионная 
башня, излучающая в эфир сигналы изображе
ния, звука, синхросигналы. Специальные поч
товые издания посвящены телебашне в Остан
кино. Интересна австралийская марка, увидев
шая свет в 1964 году. На ней показан стацио
нарный спутник, облучающий один из крупней-
ших городов Австралии Мельбурн.

Ю.СОРКИН.

СВЕРДЛОВСКИЙ ЮРИДИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени Р. А. Руденко

16 мая в 15 часов 
ПРОВОДИТ

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ».
Приглашаются лица, желающие поступить в инсти

тут.
Адрес: 620000, Свердловск, Комсомольская ул., 21. 

Проезд троллейбусами № 6. 7, 12 (остановка —«Ком
сомольская»), автобусами № 14, 28 (остановка — 
«Академическая»),

Мы не должны оберегать молодых от правды, какой бы 
горькой она ни была. И даже если нашим читателям будет 
порой мучительно трудно читать эти произведения (мы даже 
допускаем, что эта «тяжелая» литература может вызвать 
своеобразный болевой шок), — они должны прочесть их. 
Должны извлечь суровый урок из трагедии прошлого, чтобы 
она больше никогда не повторилась. Сознательное же со
крытие исторической правды — худший вид социального пес
симизма. И такая позиция — удел слабых. Очень Правильно 
сказал Александр 1рифонович Твардовский: «Одна неправ
да нам в убыток, и только правда ко двору!».

был собран «под небом Мага
дана, за зоной той», о ставших 
«лагерной пылью...». Flo поэма 
называется «По праву па
мяти». Это право Твардовский 
отстаивал всю свою жизнь. Не 
просто как право молча пом
нить о пережитом, но* и как 
право во весь голос, честно го
ворить о том, что было частью 
нашей кровной истории.

И когда, обезумев от муки, 
Шли уже осужденных полки, 
И короткую песню разлуки 
Паровозные пели гудки. 
Звезды смерти стояли над 

нами
И безвинная корчилась 

Русь...

Так скорбно начинается

ИЗ ДРУГОГО ПОКОЛЕНЬЯ...»
года, когда шестнадцатилетний 
Игорь Баюков возвращается в 
Москву из Ташкента, завербо
вавшись на военный завод, и 
зима 1937-го. то и дело ожива
ющая в воспоминаниях Игоря 
(Горнка). Тревожная атмосфе
ра 1937 года, нарушившая весь 
уклад семьи Горика, проступа
ет везде — ив неестественном 
возбуждении и постоянном 
страхе взрослых, и в детских 
играх (воспоминание о компа
нии друзей, из которой выстав
ляют мальчишку — отец его 
оказался «врагом народа»).

В роман'е есть поразительные 
по емкости трагические дета
ли. Вот школьная выставка по

ности приспособленчества, это 
роман-завещание, и самое, на 
наш взгляд, выстраданное про
изведение писателя.

делок к 100-летию 
когда первый приз

Пушкина, 
получает

мальчик за статуэтку из плас
тилина «Молодой товарищ 
Сталин читает Пушкина». Но 
это роман не о культе лично
сти, а об общественном созна
нии в годы культа личности.

Трифонов пытается проник
нуть в психологию своих взрос
лых героев, родителей Го
рика и его друзей, закален
ных в царских тюрьмах, под
польной работе, ссылках — и 
таких растерянных перед ли
цом необъяснимых каждоднев
ных «исчезновений» своих род
ственников, соратников, знако
мых. Конформизм, приспособ
ленчество — вот что самое 
страшное, говорит писатель. 
Неплохие и даже хорошие лю
ди, подчиняясь давящим об
стоятельствам, совершают в 
«Исчезновении» мелкие преда
тельства — и тем самым удва
ивают, утраивают гнетущие 
силы.

Роман Трифонова обрывает
ся буквально на середине пред
ложения, но при этом не кажет
ся незавершенным. Это — ро
ман-предупреждение об опас-

U ЭТОМУ же трудному 
для страны времени об

ращается в своей новой пове
сти «Зубр» Д. Гранин («Новый 
мир», № 1—2). В центре пове
сти — судьба замечательного 
русского ученого-биолога 
Н. В. Тимофеева-Ресовского, 
волей случая оказавшегося в 
1925 году в заграничной коман
дировке и уцелевшего только 
потому, что он решил в 30-е 
годы не возвращаться на Ро
дину: слухи о репрессиях, раз
вернутых против генетиков, 
дошли и в тихие лаборатории 
под Берлином, в которых он 
ставил свои научные опыты.

Повесть эта документальна. 
Д. Гранин обращается и био
графиям многих реально су
ществовавших ученых. Один из 
них, генетин Д. В. Лебедев, тан 
объясняет причины тогдашних 
гонений на ученых: «Биологам 
доставалось крепче, чем физи
кам и прочим естественникам... 
Ошибка, конечно, не из-за ге
нов была — не они встревожи
ли. Преподнесли это нак очаг 
сопротивления. Указаний не 
слушают, начальство не приз- 
нают, считают, что в науие 
своей разберутся без вмеша
тельства сверху. Науна ихняя 
должна развиваться, видите ли, 
свободно... В этом суть — сво
бодно или по приказу сверху. 
Многие из нас понимали, что 
в тех условиях это была борь
ба против культа личности... В 
других научных дисциплинах

ала АН СССР. У нас в городе 
есть люди, которые встреча
лись, работали с Зубром и 
помнят его. По воспоминаниям 
очевидцев, этот человек произ
водил на всех огромное впе
чатление своей эрудицией, ост
роумием, силой, мощью убеж
денности в своей правотй.

Смыкается с «Зубром» по те
матике и новый роман В. Ду- 
динцева «Белые одежды» («Не
ва», 1987, № I—4). Большая 
часть действия романа разво
рачивается в конце 40-х годов, 
после печально знаменитой 
сессии ВАСХНИЛ, когда по 
всей стране развернулась кам
пания по искоренению научной 
генетики, закончившаяся уволь
нениями. арестами и гибелью 
многих выдающихся биологов. 
Роман «Белые одежды» — о 
борьбе добра и зла в науч
ной деятельности, в обществе, 
в душах людей. О том, как 
жить, какую судьбу выбрать, 
как в острейшей борьбе не по
кривить душой.

Сын за отца не отвечает — 
Пять слов по счету, 

ровно пять, 
Но что они в себе вмещают, 
Вам, молодым, не вдруг 

обнять.
Их обронил в Кремлевском 

зале
Тот, нто для всех нас был 

одним 
Судеб вершителем земным. 
Кого народы величали 
На торжествах отцом родным. 
Вам —
Из другого поколенья — 
Едва ль постичь до глубины 
Тех слов коротких 

откровенье 
Для виноватых без вины.

«Реквием» А. Ахматовой, ни
когда не публиковавшееся
прежде произведение («Новый 
---- -  № 3). «Реквием» сло-мир», 
жился 
рений,

из отдельных стихотво- 
написанных в 1935—

подчинялись, признавали
рость, а биологи 
сопротивлялись».

муд-
на желали,

Через множество испытаний 
прошел, не сломившись, герой 
Гранина. Для свердловчан по
весть представляет особый ин
терес еще и потому, что в 
1955—1963 годах герой этой 
повести — Тимофеев-Ресовский 
руководил отделами Институ
та биологии Уральского фили-

Бескомпромиссность, чест
ность, неумение лавировать, 
верность своему делу — не 
просто профессиональному, но 
и делу своей человеческой лич
ности и внутреннего достоин
ства — отличают главных ге
роев романа. Это и есть люди 
в «белых одеждах», идущие 
на страдание и смерть во имя 
истины.

Вот строчки из центральной 
части поэмы А. Твардовского 
«По праву памяти», опубли
кованной в журналах «Знамя», 
1987, Кз 2 и «Новый мир», 
1987, № 3. В этой поэме — 
многое о «недоброй памяти^де- 
лах»: культе личности, репрес
сиях, о «страхе, что- всем у 
изголовья лихая ставила пора», 
о трагических судьбах тех, кто

ПОСЛЕДНЯЯ поэма Твар
довского . заставляет на
шу память, находившуюся в 

течение какого-то периода сло
вно под наркозом, болеть. Это 
поэма, не только заставляю
щая вспомнить, но и предо
стерегающая (не будем забы
вать, что она написана в 1969 
году). Накал, пафос ее чрезвы
чайно высоки. Читая ее, чув
ствуешь, как в душе словно 
натягивается какая-то струна и 
вибрируеТ от каждого нового 
слова. Эту поэму надо читать 
и перечитывать снова и снова. 
Она не только часть творчест-

1940 годах и связанных с тра
гическими событиями в жизни 
Анны Ахматовой. Окончатель
но этот цикл сформировался к 
началу 60-х годов. По своему 
происхождению «Реквием» — 
плач по сыну, известному исто
рику Льву Николаевичу Гуми
леву, незаконно арестованному 
в пору репрессий 30-х годов. 
Но это и плач о всех, разде
ливших его судьбу, плач о 
матерях, сестрах, женах, ли
шившихся своих близких. Сло
ва скорби звучат в каждом 
цикле этого стихотворения, но 
даже в этом, самом горчайшем 
своем стихотворении, Ахмато
ва — прежде всего Поэт и 
гражданин.

Я была тогда с моим 
народом, 

Там, где мой народ, 
к несчастью, был.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ПЯТНИЦА, 8 МАЯ
7.00 — Утренйвя зарядка. 

Мул гфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.15 — «Здравствуй, музы

ка!').
9 00 — «Мир и молодежь».
9 35 — Новости. По оконча-

опыте работы Курганинского 
райкома КПСС Краснодарского 
края.

17.40 — Играет народный 
артист РСФСР В. Спиваков 
(скрипка).

18.05 — «Дербент». Докумен
тальный телефильм.

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — Концерт, посвящен

ный Дню радио. Запись но 
трансляции из Колонного зала 
Дома союзов от 7 мая.

гремит война». 3-я серия.
13.45 — «Призвание». Тело- 

журнал.
14.15 — Новости.
14.20 — К Всемирному дню 

Красного Креста и Красного 
Полумесяца. «Будущее плане
ты».

18.35 — Свердловск. «Хрони
ка дня».

18.40 — «Все для победы». 
«Комиссары тыла».

19.30 — МОСКВА. «Спокойной 
ночи, малыши!».

19.45 — Свердловск. Новости.
20.00 «Литературный ка-

НИИ — 
днем» 
грамма 

15.30
15.45 

силий

Свердловск «День за
Информационная про-
— Новости.
— А. Твардовский. «Ва-
Тернин». Фильм-нон-

цепт. Часть 2-я.
16.50 — «Песня волшебного 

камня» Мультфильм.
17.10 — «Время диктует». Об

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

20.30
21.05 

венного
«Время». 
Премьера художест- 
телефильма «Клуб

женщин». 1-я серия.
22.10 — «Сегодня в мире».
22.25 — 2-я серия телефиль

ма «Клуб женщин».
«ДУБЛЬ-4>

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Документальные филь

мы: «Буду строить самолет», 
«Мама».

8.35 — Учебная программа.
11.05 — «Наш сад».
12.05 — Трехсерийный худо

жественный телефильм «Где-то

мерный театр». «Поэты борют
ся за мир». Читает А. Гейзик.

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. «День за 

днем». Информационная про
грамма.

21.25 —' «Молодежная пано
рама». «Обратная связь» — ре
портаж выездной редакции на 
площади УПИ «Диалоги со Эри-

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня премьера

СКАЗКИ ГОФМАНА"
8-V премьера ДОН-КИХОТ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня премьера ИГРА 
В ФАНТЫ

8-V РЯДОВЫЕ

телем»: «Присяга» очерк
«Рядовой Будников»: репортаж 
с фестиваля «Уралмаш улы
бается».

23.25 — Первенство СССР по 
футболу. II лига. «Уралмаш» — 
«Сталь» (Чебоксары).

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ПЕНЕЛОПА
8-V премьера БЕСПЕЧНЫЙ 

ГРАЖДАНИН
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

Сегодня в 14 час. ЗОЛУШКА 
8-V в 10 час. МАУГЛИ

ва А. 
часть 
шого 
нина.

Это

Твардовского. Она — 
его души, души боль- 
поэта, человека, гражда-

было, когда улыбался
Только мертвый, 

спокойствию рад.
И ненужным привеском 

болтался
Возле тюрем своих

Ленинград.

ДВОРЕЦ СПОРТА
ПО 10-V

ЛЕНИНГРАДСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

БАЛЕТ НА ЛЬДУ.
Начало представлений 

в 14 и 19 час.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

На златом крыльце сиде
ли. Таинственный монах. 
Агония (две серии). — Ок
тябрь (стереоскопический).

Легко ли быть молодым? — 
Совкино.

Знак беды — Совкино. ДК 
им. Свердлова, Мир.

Похождения зубного вра
ча — Салют.

Крик дельфина — Салют, 
Буревестник.

Перехват. Свой среди чу
жих, чужой среди своих — 
Темп.

О том, чего не было — 
им Дзержинского.

Верую в любовь — кино
кафе «Восток».

Бродяга (две серии). Кто 
войдет в последним вагон —
Дружба.

Ч еловек-орнестр 
ременник. Родина.

Сов-

«//4 еМГНУи
ИНДЕКС $3800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП, 153. ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51 38 75:
♦ ответственный секретарь 

51-74 67:
• секретариат 53-96-11 

и 58-95-48;
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26. 51-34 22;

®
СВЕРДЛОВСКИЙ 

РАДИОТЕХНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
для учащихся 8 — 10-х классов 

13 мая в 17 часов 30 минут
ПРОВОДИТ 

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ».
Адрес: 620000, Свердловск, ул. Крауля, 168. Про

езд авт. № 25, 39, 40 до остановки «Радиотехникум»,

©
СВЕРДЛОВСКОЕ 

ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 4 
для учащихся 8-х классов

16 мая в 15 часов 
ПРОВОДИТ 

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ».
Училище имеет школьное дневное отделение, гото-. 

вит учителей начальных классов.
Адрес: 620026, Свердловск, ул. Карла Маркса.

Проезд троллейбусами № 1, 4. 5, 6, 9, 11, останов
ка — «Ул. Карла Маркса». Тел.: 51-33-86, 57-86-91, 
51-11-82.

ВПЕРВЫЕ В СВЕРДЛОВСКЕ 
с 20 мая по 20 июля 

на территории ЦПКиО им. Маяковского

гастроли чехословацкого
АТТРАКЦИОННОГО КОМПЛЕКСА

«ЛУНА-ПАРК»

Справедливо сказал критик 
А. Урбан в своей рецензии (ЛГ, 
1987, № 17): «Сейчас восторги 
по поводу «Реквиема» выгля
дели бы запоздалыми. Исправ
лена давняя несправедливость. 
Это и образец высокой граж
данской лирики, и историче
ский документ, и отважный по
ступок большого русского по
эта».

Обзор подготовила 
Л. ГЛИНСКИХ, 

зав. информационно
библиографическим отделом 

ЦГБ имени А. Герцена.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

Мой любимый клоун. Ка
питан «Пилигрима». Чело
век со звезды — Заря.

Очная ставка. Четвертый — 
Знамя.

Афоня — Знамя, ДК им. 
Свердлова.

Ва-банк И, или Ответный 
удар — Стрела. Авиатор.

Ягуар — Южный.
Время сыновей — им.

Маяковского.
Джентльмены удачи — 

Комсомолец.
Луизиана (две серии). -* 

Прогресс.

ПОГОДА
8 — 9 

дается 
ность,

мая по области ожи- 
переменная облач-

8 мая — местами, 9
мая — в большинстве райо
нов кратковременные дожди 
и грозы. Ветер юго-запад
ный, 5—-10 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 7—12, днем 19 — 24 
градуса тепла.

В отдел сельской молодежи 
*1-41 81;

S отдел коммунистического 
воспитания 51 60-33. 58 00-14, 
58-00 15:

♦ отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16 81:

♦ отдел военно спортивный 
58 92 37; 51 39 09;

Аттракционы:
«Замок страха», «Драконы», «Колокольная доро
га», «Волновая дорога», «Катальная гора», «Ав
тодром», «Микки-Маус», «Автопоезд», «Летаю
щие кони», в том числе «Кегельбан», «Кружки».

Принимаются заявки на коллективное посеще
ние.

Обращаться в ЦПКиО им. Маяковского с 10 до 
18 часов, кроме понедельника. Тел.: 24-12-58, 
24-13-06, 24-12-65.

По организации поездок обращаться в Бюро 
международного молодежного туризма «Спут
ник» по тел. 51-16-25, 51-39-58, 51-82-46 с 9 до 18 
часов, кроме субботы и воскресенья.

11 и 12 мая

РОК-ГРУППА

«ЭКСТРА-БЕНД»
(ЧЕХОСЛОВАКИЯ).

Художественный руководитель —
Ярослав РАЙТМАЕР.

Начало концертов в 18 и 21 час.
Билеты продаются в кассах филармонии.

ОКРУЖНОЙ ДОМ ОФИЦЕРОВ 
19, 20, 21 мая, 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ УРАЛМАШЗАВОДА 
22, 23, 24 мая

ПРОГРАММА-РОЗЫГРЫШ

«ШОУ - 02»
, с участием

ленинградских писателей-сатириков, авторов 
клуба «12 стульев» «Литературной газеты», ки
ножурнала «Фитиль», телепередачи «Вокруг 
смеха».

Начало концертов в 18 и 21 час, 23, 24 мая — 
в 17 и 20 часов.

Билеты продаются в кассах филармонии, До
ма офицеров и ДК УЗТМ.

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 58 00-12;

» отдел культуры 51 28-32;
В отдел информации 

51-10 66 н 51 60-84;
* отдел писем 

51-56 69. 58 00 23;
* фотокорреспондент 51 38-28;
• отдел рекламы 

и объявлений 
58-00 34, 51-17 62.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий», 
г. Свердловск, 

проспект Ленина. 49.
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